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“No podría dar una fecha 
del inicio de obras del 
Hospital de La Serena”

XIMENA AGUILERA

Ministra de Salud explica que se 
mantienen negociaciones con empresa 
11

La imputada, que es miembro del órgano colegiado de la comuna de Los 
Vilos, fue formalizada por su presunta participación en la sustracción de $30 
millones desde una organización de pescadores, donde ostentaba el cargo 
de tesorera. 

ARRESTO DOMICILIARIO 
NOCTURNO PARA CONCEJALA

POR APROPIACIÓN INDEBIDA DE RECURSOS

4

LAS CARTAS 
QUE ASPIRAN 
POR ALCALDÍA 
DE COQUIMBO

COMENZÓ CARRERA 
POR “BOTÍN” PORTEÑO
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INTERNADA

6

PDI INVESTIGA 
LA MUERTE 
DE JOVEN DE
21 AÑOS 5
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LAS INTERVENCIONES EN CAMPAMENTOS 
DE LAS FUNDACIONES INVESTIGADAS
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ESCANEA Y 
REVISA NUESTRO 
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ACADÉMICOS AFIRMAN QUE DESALADORA NO ES SUFICIENTE 14 y 15

PARA ENFRENTAR CRISIS HÍDRICA 
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En una emotiva y significativa ceremonia, la Facultad de Medicina de la 
Universidad Católica del Norte entregó los certificados a la primera gene-
ración de profesionales de la salud que completaron con éxito el Diplomado 
Internacional en Fundamentos de Medicina y Oxigenoterapia Hiperbárica.

“Desde el norte de nuestro país y con directa conexión con México, un 
equipo de académicos, científicos y especialistas han hecho historia al 
transformarse en un referente para la medicina hiperbárica en nuestra Región 
de Coquimbo, en Chile y también en todo el mundo. Sin duda, se trata de 
ciencia y medicina al servicio de la salud de las personas”, expresó la decana 
de la Facultad de Medicina UCN, Dra. Giselle Myer Morales.

La ceremonia -realizada de manera híbrida para contar con la participación 
de las y los estudiantes extranjeros- no sólo marcó el cierre de un intenso 
periodo de estudios, sino también el inicio de una nueva etapa para estos 
profesionales, quienes ahora se suman a una red internacional de expertos 
y expertas en Medicina y Oxigenoterapia Hiperbárica.

Importante logro

La primera ceremonia de juramento de abogadas del presente 
año se realizó ayer en la Corte de Apelaciones de La Serena, en 
conexión telemática con la Corte Suprema.

En la ocasión las dos nuevas profesionales, María Fernanda 
Arredondo y Catalina Arriagada, asistieron acompañadas de sus 
familiares en este importante momento en el que recibieron sus 
títulos de manos del presidente de la Corte de Apelaciones de La 
Serena, Felipe Pulgar Bravo. 

El ministro las felicitó por este logró y las instó a convertirse en 
mujeres de derecho, cumpliendo con los compromisos adquiridos 
por nuestro país como Estado. “No olviden que somos personas 
al servicio de las personas; deben actuar siempre con ética y altos 
estándares de probidad. No se olviden de los derechos de los niños 
y niñas involucrados en causas y no comprometan resultados que 
dependen de otros”.

Dos nuevas abogadas prestan juramento

CEDIDA

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

Hasta este 20 de enero, desde las 10:00 hasta las 18:00 horas, en el Parque Pedro de 
Valdivia, la comunidad podrá disfrutar de instancias educativas, contar con servicios 
para mascotas, e incluso poder adoptar algunos animales. 

Expo Jardín y Mascotas en La Serena

El próximo 22 de enero,  a las 17:00 horas, en la Casa de la Cultura El Olivar, se realizará 
la actividad gratuita “Taller de apresto al Patrimonio Local”, en la que se entregarán 
datos e información sobre el conocimiento tradicional del pueblo Diaguita.

Taller de apresto al Patrimonio

Desde las 20:00 horas, en la sede social del condominio Claudio Spencer (Block Hospi-
tal), se llevará a cabo la celebración por sus 50 años de historia, jornada que incluirá la 
realización de diversas actividades recreativas.

50 años de condominio Spencer

En la Plaza Gabriela Mistral de Vicuña, desde las 11:00 horas, se llevará a cabo la última 
jornada de la Feria del Libro, con más de 30 stands y una veintena de editoriales para 
el disfrute de residentes y turistas.

Último día de la Feria del Libro de Vicuña

A las 21:30 horas, en el sector de Guayacán en Coquimbo, se llevará a cabo la tradicional 
festividad de Nuestra Señora del Rosario de Andacollo, a la cual, se invita a participar 
a toda la comunidad de fieles. 

Fiesta Nuestra Señora del Rosario

El próximo 24 y 25 de enero, en Enjoy Coquimbo, el exitoso podcast “Tomás va a Morir” 
presentará un increíble show de comedia con todo el humor de Edo Caroe y Compañía. 
Entradas disponibles a través de summerfest.cl.

”Tomás va a Morir” en Enjoy Coquimbo

Panoramas

RESURRECIÓN 
MAHLER

Experiencia única 
en La Serena. Re-

surrección de Ma-
hler llega por primera 

vez a la región, con más 
de 200 artistas en escena.

Fecha: Horario
Sábado 20 y 
Domingo 21 de 
enero. 

21:00 hora, en 
el Coliseo Mo-
numental de La 
Serena.

MAGIC TOUR 
2024

Luego del éxito de 
la semana pasa-

da, “The summer is 
Magic Tour 2024” se 

presentará este sábado 
en la comuna de Coquimbo.

Fecha: Horario
Sábado 20 de 
enero y Sábado 
3 de febrero.

19:00 horas, en 
la Casa de las 
Artes, ubicada 
en Aldunate 699, 
Barrio Inglés.

FIESTA KITSCH 

Todos invitados 
a disfrutar de es-

ta gran fiesta que 
emula los años 60 y 

70 y que está dirigida a las 
personas mayores de Las Compañías.

Fecha: Horario
Sábado 20 de 
enero. 

17:00 horas, en 
Borde Río, Las 
Compañías. Av. 
El Islón 134, La 
Serena.
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

Humboldt: 
un avance 
estratégico 
en la política 
digital de Chile
Natalia López
Gerente de Proyectos 
Digitales de Desarrollo País.

Pocas iniciativas públicas 
tienen tal impacto en la so-
ciedad y en su desarrollo, que 
trascienden a los intereses 
propios de los gobiernos de 
turno. Este es el caso del em-
blemático proyecto Humboldt 
y lo que traerá consigo para el 
desarrollo sostenible de Chile.

En el pasado, la construcción 
de infraestructuras se aso-
ciaba a carreteras, puertos o 
aeropuertos. La infraestruc-
tura digital era vista como 
ajena al desarrollo, crecimiento 
económico e inclusión so-
cial. Pero hoy, en la era de 
la economía 4.0, el Estado 
al involucrarse en proyectos 
como éste, sienta las bases 
para un desarrollo económico 
basado en la adopción de 
nuevas tecnologías.

Humboldt, al establecer una 
nueva ruta de transporte de 
datos de alta velocidad entre 
Chile, Asia y Oceanía, no sólo 
proyecta al país como líder 
tecnológico en la región -entre 
otros muchos beneficios-, sino 
que también demuestra la 
faceta innovadora del Estado. 

Si queremos lograr que la 
inteligencia artificial revo-
lucione la economía, elimi-
nar barreras físicas para la 

educación digital y hacer del 
IoT sobre 5G o 6G el núcleo 
de los negocios industriales, 
debemos seguir trabajando 
en desafíos público-privados 
habilitantes, donde la cola-
boración y la visión país son 
el eje principal.

El anuncio del Presidente 
Boric sobre la materialización 
de este proyecto marca un 
hito. Chile abraza la infraes-
tructura digital como clave 
para su transformación en 
la era digital, posicionándose 
como líder en estrategias 
de crecimiento. Esta visión 
integral, refleja el compromi-
so del Estado con un futuro 
digital inclusivo y sostenible. 
Humboldt, con su impacto 
económico y tecnológico, es 
más que un cable submarino, 
es la materialización de una 
política pública que impulsa 
el desarrollo de Chile en la 
era digital.

EDITORIAL

La Provincia del Limarí enfrenta una crisis 
de agua que amenaza no sólo la actividad 
agrícola, sino el sustento de sus comunida-
des. En las zonas rurales, la incertidumbre 
de 2024 se cierne sobre los agricultores, 
quienes ya han experimentado pérdidas de 
cultivos, generando una cadena de conse-
cuencias que se traduce en la disminución 
de empleos e ingresos económicos.

La adaptación a la escasez ha llevado a una 
reconfiguración de cultivos, con agricultores 
que han reducido la superficie de frutales, 
optando mayormente por mandarinas. Sin 
embargo, incluso este recurso se ve ame-
nazado, como se ha evidenciado en Monte 
Patria donde la temporada 2023/2024 ha 
visto la interrupción del riego para estos 
cultivos.

El panorama agrícola en Limarí ha ex-
perimentado un declive continuo desde 

2018, afectando a cultivos como paltos, 
vides de mesa y nogales, con reducciones 
que oscilan entre el 12 y el 20%, según el 
último Catastro de ODEPA-CIREN en 2021.

La capacidad de agua embalsada ronda el 
6%, cifra similar a la crisis del 2015. Para 
abordar esta crisis, los expertos subrayan 
la necesidad de transitar hacia nuevos 
cultivos, el tratamiento de aguas residuales 
y la modificación de derechos de agua. La 
gobernanza territorial emerge como un 
componente esencial en esta lucha.

Aunque se anuncia una desaladora para 
la Región de Coquimbo, instamos a las 
autoridades a no descuidar las medidas 
a corto plazo que demanda la sequía. El 
llamado es urgente: es hora de acciones 
decisivas para preservar la vitalidad del 
territorio y asegurar el bienestar de sus 
habitantes. 

Cultivos en riesgo

Aunque se anuncia una desaladora para la Región de 
Coquimbo, instamos a las autoridades a no descuidar las 

medidas a corto plazo que demanda la sequía.

OPINIÓN

La alergia alimentaria (AA) es una respuesta inmunológica anormal 
que ocurre cuando una persona ingiere o tiene contacto con un ali-
mento particular. Es una enfermedad cada vez más frecuente. Según 
datos internacionales alcanza alrededor de un 8% de la población, 
y generalmente se presentan durante la niñez, especialmente en 
la etapa de lactante. 

Un lactante con AA puede tener una variedad de síntomas, los que, 
dependiendo de la respuesta inmunológica, pueden ser inmediatos 
o retardados. Dentro de los más frecuentes podemos encontrar los 
síntomas digestivos como cólicos, vómitos y deposiciones líquidas, 
con sangre y/o mucosidad, además de síntomas respiratorios y los 
dermatológicos, entre otros. En caso de reacciones inmediatas 
puede producirse shock anafiláctico, dificultad respiratoria y vó-
mitos explosivos. 

El tratamiento siempre es eliminar de la dieta el alimento que 
provoca la reacción, sin embargo, el periodo de lactante presenta 
otro desafío:  al momento de la aparición de los síntomas, la mayoría 
de los niños se encuentra alimentándose con lactancia materna, 
en donde la madre deberá hacer una dieta de exclusión, o cambiar 
la lactancia por leche hidrolizada (una leche especial para niños 
alérgicos), que se utiliza en caso de difícil manejo o en que la madre 
no pueda o no quiera seguir con la lactancia.

Por ejemplo, si se sospecha que un lactante presenta una alergia 
a la proteína de la leche de vaca (APLV), su madre deberá excluir de 
su dieta su consumo y derivados, como mantequilla, queso, yogurt 
y todas las preparaciones que puedan llevarla, además de productos 
procesados que puedan contener esta proteína o partes de ella en 
otras presentaciones, como caseína, lactoalbúmina o lactosa, por 
lo que lo primero que deberán aprender los padres es a hacer una 
buena lectura del etiquetado de los alimentos.  En aquellos casos 
en los que a pesar de excluir la leche de vaca los niños siguen 
presentando síntomas, la madre deberá también eliminar de su 
dieta los alimentos que son los responsables de la mayoría de las 
alergias alimentarias, como el huevo, maní, frutos secos, pescados, 
mariscos, soya y trigo. 

Todo lo anterior hace necesario que la familia cambie muchos 
de sus hábitos, comenzando por modificar los alimentos que se 
compran en la casa, organizar de distinta manera el refrigerador y 
despensas, utilizar utensilios diferentes al resto de la familia para 
evitar la contaminación cruzada, y también ocupar productos hi-
poalergénicos para el cuidado de la piel. 

Es muy importante que los padres y la familia, tanto como los que 
puedan quedar al cuidado de los niños con AA, conozcan el tipo de 
alergia que tiene el lactante, los productos y alimentos que pueden 
provocar reacciones, con el fin de evitar o disminuir al máximo 
eventos de crisis. Todos los cercanos deben estar en conocimiento 
de los cuidados y cumplirlos, especialmente la necesidad del la-
vado de manos previo a cualquier interacción con el lactante, sus 
alimentos o su entorno.

Es fundamental asesorase con especialistas en alergias ali-
mentarias, según las necesidades que tenga cada niño, y revisar 
recomendaciones sólo de fuentes fiables, como de profesionales 
acreditados, universidades o entes ministeriales.

NATALIA CASTILLO ACADÉMICA DE LA ESCUELA DE TÉCNICO DE NI-
VEL SUPERIOR EN ENFERMERÍA UNIVERSIDAD DE LAS AMÉRICAS

Alergias alimentarias en lactantes: 
cuidados necesarios en el hogar
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Concejala queda con arresto domiciliario 
nocturno por apropiación indebida de recursos 

DE LA COMUNA DE LOS VILOS 

Se investiga su participación junto a otra dirigente de 
una eventual apropiación de alrededor de 30 millones 
de pesos desde una agrupación de pescadores de la 

comuna vileña. Las mujeres que detentaron el cargo de 
presidenta y tesorera y durante su gestión no informaron 

de los destinos de los recursos.

Hace unos años, Karen Cisternas 
Legua se dio a conocer como una esfor-
zada dirigente de mujeres pescadoras 
de Los Vilos, condición que la llevó a 
ser elegida concejal de la comuna, en 
la lista PS e independientes, en las 
últimas elecciones.

Sin embargo, una grave situación la 
tiene hoy en el ojo del huracán.

Y es que en su función de tesorera del 
sindicato de pescadoras Lord Willow de 
Los Vilos, la actual autoridad, junto a la 
presidenta de la agrupación, se habrían 
apoderado de fondos entregados por 
Minera Los Pelambres, situación por 
la que ambas dirigentes fueron for-
malizadas este jueves en el Juzgado 
de Garantía de Los Vilos, quedando 
sujetas a las medidas cautelares de 
arresto domiciliario parcial nocturno 
y arraigo nacional, imputadas por el 
Ministerio Público como autoras del 
delito de apropiación indebida, ilícito 
que habrían perpetrado entre 2015 
y 2018.

Según lo relatado en el proceso, las 
imputadas no rindieron adecuadamente 
los fondos recibidos, incumpliendo 
la obligación de rendir cuentas a las 
asociadas, consignando, por ejemplo, 
rendiciones por uso y reparación de 
vehículo, cuando el sindicato no con-
taba con uno, gastos en almacenes y 
botillerías, o el sobrepago a cuidado-
res de área, pagos que alcanzan los 
$28.741.381, recursos pertenecientes 
a la organización.

ANTIGUA DIRIGENTE

Desde 2004, Karen Cisternas en-
cabezó el sindicato de pescadoras 
Lord Willow de Los Vilos, organiza-
ción con 29 miembros, de los cuales 
21 son mujeres, y que se formó en 
2001 con recolectoras de moluscos 
y de diferentes especies de algas y 
algunos peces.

En cuanto a la investigación en su 
contra, la magistrado Daniella Pinto 
Cortés, quien fijó en 60 días el pla-
zo de investigación, sostuvo que la 
organización fue violentada por la 
comisión del hecho.

“Hay que tener en consideración, 
además de las que se expusieron 
a propósito del carácter del ilícito, 
el hecho de que la víctima de esta 
causa es una cuestión bien particular, 
porque se trata de una organización 
sindical. Aquí estamos hablando que 

Karen Cisternas quedó sujeta a las medidas cautelares de arresto domiciliario parcial nocturno y arraigo nacional, imputada por el Ministerio 
Público como autoras del delito de apropiación indebida.

CEDIDA

no ha habido una transgresión a la 
propiedad solamente de mujeres 
trabajadoras, sino a la organización 
misma, que es la entidad sindical que 
en el fondo supone el ejercicio de un 
derecho fundamental de la libertad 
sindical que está siendo violentada 
a propósito de la comisión de este 
hecho”, explicó la jueza.

APROPIACIÓN DE FONDOS

Las mujeres, quienes no tienen an-
tecedentes penales, quedaron con la 
medida cautelar de arraigo nacional y 
arresto domiciliario nocturno, según 
ordenó el Juzgado de Garantía de la 
comuna.

“En el contexto de lo que ocurre 
en el país (con causas referidas a 
apropiación de fondos) se demues-
tra la facilidad e indolencia con que 
muchas personas se hacen de dinero 
de otras que eventualmente son más 
vulnerables o que tienen más nece-
sidades, y aquello no escapa a un 

sindicato de pescadoras mujeres, que 
efectúan esta loable y bonita labor. 
Que otras compañeras se hagan de 
esos dineros es bastante grave por 
decir lo menos”, dijo el fiscal Gómez.

El persecutor agregó que se ahon-
dará en la causa para tener más 
antecedentes, sin embargo, ya hay 
información contable y testigos que 
han prestado declaración.

Cabe señalar que el hecho de que 
una de las imputadas ejerza un car-
go público no afecta en nada en la 

investigación, aclaró el persecutor 
además.

CONTINUIDAD EN EL CARGO

Ahora, sobre la situación de la con-
cejal en el municipio, mientras ésta no 
sea condenada por el hecho, no verá 
afectada su situación en el concejo.

Al respecto, María José Lira, abo-
gada y académica de la carrera de 
Derecho de la U. Central Región de 
Coquimbo, sostuvo que si existiera 
una condena de pena de crimen o 
simple delito con pena aflictiva po-
dría quedar fuera del cargo. Ahora, 
si la condena es de menor grado, no 
implica cárcel, aunque también podría 
quedar fuera del concejo si es que la 
condena contempla la posibilidad de 
ejercer cargos públicos por el tiempo 
que dure la medida.

Por su parte, el alcalde Christian 
Gross señaló que en razón de la re-
solución que se dictó respecto a la 
concejala Karen Cisternas, señaló  
ser respetuoso de las decisiones de 
los tribunales de justicia y que serán 
éstos los que resolverán los hechos 
sometidos a su conocimiento.

“Tengo entendido que este juicio 
está en etapa incipiente y la conce-
jala como cualquier ciudadano tiene 
derecho a defensa. Por lo tanto, no 
resulta pertinente pronunciarnos 
sobre el fondo de los hechos porque 
deben ser ponderados por el juez”, 
afirmó la autoridad comunal.

Lionel Varela Álvarez / Los Vilos

@eldia_cl

30
Millones de pesos aproximada-
mente sería el monto del que se 
habrían apropiado las dos muje-

res involucradas en el caso.
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La joven ingresó el pasado 10 de enero al servicio de Urgencias del hospital de Coquimbo.
LAUTARO CARMONA

La mujer ingresó al 
hospital de Coquimbo 
el pasado 10 de enero 
y falleció de un paro 

cardiaco mientras era 
intervenida durante la 

tarde de este miércoles.

Buscan esclarecer 
extraña muerte de una 

joven de 21 años 

PRESENTABA DIVERSAS LESIONES

El Ministerio Público ordenó a la 
Policía de Investigaciones indagar 
la muerte de una joven de 21 años, 
quien ingresó al Servicio de Urgencias 
del hospital de Coquimbo el pasado 
10 de enero con diversas lesiones en 
su brazo y cara. 

La mujer, sin embargo, que debió ser 
sometida a una operación debido a la 
gravedad de sus heridas, lamentable-
mente falleció el 17 de enero mientras 
se llevaba a cabo la intervención en 
el nosocomio porteño, producto de 
un paro cardíaco.

Por ello, el Ministerio Público inició la 
investigación sobre las circunstancias 
que desembocaron en este trágico 

suceso. “La Fiscalía de Coquimbo ha 
realizado las diligencias de rigor, y la 
Brigada de Homicidios está trabajando 
en el caso, realizando empadronamien-
tos. Además, se está a la espera de 
los informes respectivos del Servicio 
Médico Legal que puedan dar cuenta de 
las causas de la muerte. Se analizarán 
estos informes para determinar si la 

Aunque existe hermetismo respecto 
al tema, se está investigando la posible 
participación de terceras personas 
en el hecho. 

En tanto, los restos de la joven falle-
cida serán entregados a su familia el 
próximo lunes, según lo programado 
por el Servicio Médico Legal. 

Precisamente, estos antecedentes 
provenientes del SML serán vitales 
para esclarecer el deceso de la joven 
y brindar tranquilidad a su familia, 
quienes exigen respuestas claras y 
una investigación exhaustiva para 
esclarecer los detalles de este trá-
gico caso.

investigación se ramifica”, afirmaron 
desde el Ministerio Público.

Equipo El Día   / Coquimbo

@eldia_cl

21
Años tenía la joven que falleció 

en el hospital de Coquimbo mien-
tras era intervenida a raíz de una 

serie de lesiones.

que te mueve 

Pantalla Táctil SYNC®4 Cómodo Espacio Interior

C O N O C E  S U S  V E R S I O N E S

ST Line
Platinum

Platinum

A S I S T E N T E  V I R T U A L

que te mueve 
N U E V A  E S C A P E  H Í B R I D A

Pantalla Táctil SYNC®4 Cómodo Espacio Interior Rotary Shi�er

C O N O C E  S U S  V E R S I O N E S

ST Line
Platinum

Platinum

A S I S T E N T E  V I R T U A L
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Franco Riveros B. / Coquimbo

@eldia_cl

Nuevos nombres buscan arrebatarle 
el “botín” al alcalde de Coquimbo

CON MIRAS A LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

A medida que se van 
acercando los comicios de 
octubre, distintos partidos, 

así como también los 
independientes, han ido 

mostrando interés por el 
municipio porteño, cuyo 

alcalde Ali Manouchehri ha 
dado a entender que sí iría 

por un periodo más. 

“Se viene un periodo interesante en 
que se va a definir hacia dónde va la 
comuna de Coquimbo como la región. 
No hemos cerrado la determinación 
de continuar por temas familiares”. 
Con estas palabras, en una reciente 
entrevista con Diario El Día, el alcal-
de porteño Ali Manouchehri daba a 
entender que no ha descartado ir por 
una eventual reelección. 

En este contexto, distintos partidos 
estarían mirando lo que sucede en 
Coquimbo, pensando en arrebatarle 
el “botín” al actual edil, considerando 
que es independiente. 

Al respecto, José Toro Kemp, se-
cretario general del PPD, contactado 
por Diario El Día, afirmó que “como 
en todas las comunas, queremos 
un acuerdo amplio, político y social, 
para levantar la mejor alternativa. El 
PPD está haciendo un gran trabajo 
territorial y hay líderes muy valiosos 
que vamos a promover”.

Por su parte, desde el Partido 
Republicano, su timonel local, Andrés 
Guerra, dio a conocer que el precandi-
dato es Francisco San Martín, miembro 
de Colegio de Ingenieros de la Región 
de Coquimbo y un empresario de la 
ciudad-puerto. De hecho, durante la 
próxima semana sería ratificado. 

DC SIN NOMBRES Y EN BUSCA 
DE ACUERDOS AMPLIOS  

La Democracia Cristiana (DC), partido 
que por décadas tuvo un alcalde en 
Coquimbo, sigue trabajando en con-
junto con otras fuerzas políticas y con 
los sectores que actualmente están 
en el gobierno, para poder avanzar 
en un acuerdo que permita llevar un 
candidato único de todo el sector.

“En Coquimbo, consideramos que 
se da la misma situación y para eso 
debe haber un candidato único del 
sector”, explicó Patricio Solís, pre-
sidente regional de la DC.

En esa línea, sostuvo que “nosotros 
estamos en un proceso de búsqueda 
de candidatos en las distintas comu-
nas y una vez que estemos con esas 
definiciones vamos a darlo a conocer 
a la opinión pública”. 

CHILE VAMOS CON MIRAS 
A LAS PRIMARIAS 

Tras la visita del Presidente Gabriel 
Boric a la zona, Vinka Pusich, pre-
sidenta regional de RN, afirmó que 
“no ha sido nada aprovechado para 
las necesidades que tenemos, sino 
ha sido solamente para venir a res-
paldar a sus candidatos. O sea, en 
su primera visita era la gobernadora. 
Después de todo lo que se supo, ella 

desapareció del mapa y luego vino a 
impulsar a su candidato y ex delegado 
presidencial, Rubén Quezada, que va 
a ir por el Frente Amplio”.

En cuanto a las conversaciones 
en Chile Vamos, explicó que están 
revisando nombres, “porque este 
tiempo de verano se está dando para 
eso. Se están tomando decisiones a 
nivel central, pero también se están 
levantando listas de precandidaturas a 
las municipales, cores y a gobernador 
en toda la región”. 

“Esa diligencia de preinscripción aún 
no termina y una vez que tengamos 
los nombres sobre la mesa, el partido 
podrá negociar si vamos a competir 
en el cupo como Chile Vamos por el 
cargo de alcalde de la comuna de 
Coquimbo”, agregó.

En tanto, fuentes al interior del partido 
aseguran que una de las cartas que 
se maneja es la de la ex seremi de 
Bienes Nacionales, Giannina González. 

Por su parte, Nicolás Araya, presi-
dente regional de la UDI, comentó 
que “esta administración nacional no 
ha sido un buen gobierno. Además,  
con el nuevo universo electoral todo 
puede pasar”. 

“Nuestro partido quiere contar con el 
doctor Óscar Tapia como candidato. Es 
un gran servidor público. Esperemos 
que esta iniciativa siga los conductor 
internos y de la coalición y podamos 
contar con él”, puntualizó.

En relación a uno de los partidos 
del Frente Amplio, específicamente  
Comunes, su presidente regional 
Juan Rodrigo Fuentes, explicó que 
están en conversaciones internas 
con las demás fuerzas del bloque 
para presentar la mejor carta.

“Con esto buscamos sintonía con 
los demás partidos para los apoyos 
que se requieren en la disputa para 

llevar solo un candidato de izquierda. 
De momento no podemos dar nombres  
hasta que definamos bien la figura 
que representará”, puntualizó.

¿LA TERCERA SERÁ LA VENCIDA? 

No obstante, una de las figuras del 
puerto que se ha hecho habitual en 
las elecciones es el dirigente social  
y empresario porteño Ricardo Vitaly 
Ledezma, quien aseguró a Diario El 
Día que “más que una aspiración, 
para nosotros Coquimbo siempre ha 
estado por sobre todo”. 

En esa línea, agregó que “nosotros, 
seguimos en nuestra calidad de di-
rigentes, luchando por Coquimbo, 
colaborando y contribuyendo. Y en 
razón a eso, sí aspiro al sillón edilicio. 
Hemos tenido muchas conversaciones 
dentro de lo político y social. Estamos 
tomando alineamientos para lograr un 
gran acuerdo para Coquimbo”. 

PATRICIO SOLÍS
PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

Estamos en un 
proceso de búsqueda 
de candidatos en las 
distintas comunas y 
una vez que estemos 
con esas definiciones 
vamos a darlo a 
conocer”

RICARDO VITALY LEDEZMA
PRECANDIDATO INDEPENDIENTE 

Lamentamos que esta 
actual administración 
municipal no esté 
llevando un liderazgo, 
tampoco esté dando el 
ancho, sobre todo en 
su capacidad dentro de 
lo social”

Eventuales candidatos al municipio porteño

Óscar Tapia
UDI

Giannina González
RENOVACIÓN NACIONAL

Francisco San Martín
PARTIDO REPUBLICANO

Ricardo Ledezma
INDEPENDIENTE

Ali Manouchehri 
ACTUAL EDIL
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Además del foco en la sostenibilidad ambiental, 
la Escuela de Ingeniería de UDALBA, a cargo 
del doctor Cristián González, tiene los ojos 
puestos en la inteligencia de datos.

INGENIERÍA EN LA UNIVERSIDAD DEL ALBA:
95% Y 97% DE  EMPLEABILIDAD PROMEDIO 
ENTRE EL PRIMER Y SEGUNDO AÑO DE EGRESO

La Universidad del Alba es la única casa de estudios 
que imparte Geología en la región de Coquimbo, una 
atractiva oferta que se suma a sus carreras de 
Ingeniería Civil en Minas, Ingeniería Civil Industrial e 
Ingeniería de Minas. 

Este abanico académico proyecta un acelerado creci-
miento ligado a la llamada Industria 4.0; y también a la 
minería del futuro, es decir con foco en la sostenibili-
dad medioambiental, con reducción o mitigación al 
máximo de la generación de residuos contaminantes.
“Hoy en día la ingeniería, como disciplina y como 
carrera, está enfrentada a desafíos globales y nacio-
nales que implican hacerse cargo de transformaciones 
transversales: desafíos como la pobreza, migración, 
delincuencia, transporte, cambio climático, océanos, 
infraestructura portuaria y aeroportuaria”, cuenta el 
director de la Escuela de Ingeniería de UDALBA, 
doctor Cristián González Urrutia.

Y especifica uno de los problemas más importantes a 
los que debe poner atención la ingeniería: “qué hace-
mos con la enorme data acumulada en el mundo y 
cómo hacemos en Chile para convertir esta data en 
conocimiento y para construir inteligencia”.

Además, realiza un importante anuncio: “Nuestra 
escuela de Ingeniería está próxima a ofertar –en el 
año 2025- una carrera de última generación que es 

impartida en Europa, Estados Unidos, Canadá y 
Australia, y que es Ingeniería en Inteligencia de Nego-
cios basada en Ingeniería de Datos (Data Analytics). 
Es una carrera que tiene un portafolio de posibilidades 
de ocupabilidad y empleabilidad por sobre el 97%”.

Una profesión vital cuando se piensa en la pequeña y 
mediana minería, según explica Cristián González: 
“Esa industria requiere descarbonizar su matriz 
energética, y esa transición energética de carácter 
inteligente tiene que ser simulada, modelada, evaluada 
e implementada sobre la base de inteligencia de 
datos”.

Actualmente en la Escuela de Ingeniería de UDALBA 
están implementando una capa adicional en la estruc-
tura curricular orientada hacia la inteligencia artificial, 
el análisis de datos (data analytics) para modelar 
procesos de transporte, mantenimiento preventivo en 
la industria minera, diseño de operaciones subterrá-
neas, exploración y evaluación de reservas y depósitos 
minerales.

Sin duda son carreras desafiantes y dinámicas que, 
además, cuentan con un amplio campo laboral. “En las 
ingenierías de UDALBA tenemos una empleabilidad 
promedio de un 95% y un 97% entre el primer y 
segundo año de egreso. Y nuestros ex alumnos tienen 
salarios de tres y hasta cuatro veces por sobre el 
salario medio del mercado”, remata el director de la 
Escuela de Ingenieria UDALBA. 

CRISTIÁN GONZÁLEZ, 
Director de la Escuela 
de Ingeniería de la 
Universidad del Alba.

La expo es un 
espacio ideal 
para  quienes 
gocen con las 
plantas y  los 
animales. CEDIDAPara esta novedosa 

exposición se prepararon 
actividades educativas 
para el cuidado de las 

mascotas, venta de productos 
y servicios, jornadas de 

adopción y entrenamiento 
canino.

El panorama imperdible 
para los amantes de las 

plantas y animales

EXPO JARDÍN Y MASCOTAS 2024

Hasta este sábado 20 de enero se 
estará realizando la Expo Jardín y 
Mascotas 2024 en el Parque Pedro 
de Valdivia en La Serena. Se trata 
de una experiencia única para los 
amantes de los animales y las plantas, 
reuniendo en un solo lugar a una vein-
tena de empresas y emprendimientos 
relacionados a la venta de productos 
y servicios de jardinería y mascotas.

Para los fanáticos del verde y de 
darle un toque original a sus casas, 
habrá 10 opciones con venta de di-
ferentes especies y productos para 
el cuidado de las plantas. Ignacio 
Araya del Vivero Quintal, destacó la 
importancia de generar espacios para 

expandir los emprendimientos locales. 
“Como vivero ya llevamos más de tres 
años y hemos logrado consolidarnos 
que eso es importante. Puede haber 
muchas críticas, pero estas instancias 
se agradecen porque son gratuitas, así 
que muy agradecido”.

El evento, tendrá además variadas 
actividades para los regalones del 
hogar, como peluquería, entrenamiento 

siempre con un seguimiento de un año 
e incluso con contrato legalizado. Todo 
lo hacemos con el apoyo de clientes, 
siempre estamos ayudando”.

El alcalde Roberto Jacob encabezó la 
inauguración de esta iniciativa, seña-
lando que “este espacio se prestó para 
distintas agrupaciones emprendedoras 
y animalistas que tienen muchos ca-
chorritos para dar en adopción. Es un 
espacio muy especial y amplio para que 
pueda venir la familia completa, vean 
lo que les gusta o les sirva, y si pueden 
adoptar una mascota mucho mejor. 
Están todos invitados a disfrutar hasta 
mañana al Parque Pedro de Valdivia”.

La exposición estará funcionando 
hasta hoy  sábado, de 10:00 a 18:00 
horas y su entrada es completamente 
gratuita.

canino, jornadas educativas sobre 
tenencia responsable y adopción. 
Claudia Arriagada, encargada del Centro 
Veterinario Municipal, explicó que “es-
tamos presentes en esta jornada para 
dar educación a todos los asistentes 
sobre tenencia responsable y al mismo 
tiempo apoyar a las organizaciones 
animalistas que tienen gatitos y perri-
tos en adopción. Nuestro centro está 
enfocado principalmente en el control 
de la reproducción de las mascotas 
que no tienen dueño, esterilizamos y 
al mismo tiempo les damos protección 
por 10 días mientras los difundimos 
en el Facebook Perro Chuleta para 
su adopción”.

Paola Rojas de la agrupación “Patitas 
Voladoras”, agregó que “nuestra misión 
es rescatar, sanar y dar en adopción, 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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Funcionarios de la Salud se 
adhieren a paralización nacional 

convocada para marzo

NEGOCIACIONES ESTARÍAN CONGELADAS 

De no solucionarse las demandas exigidas por la CONFUSAM, el gremio llevaría a cabo una paralización de actividades en 
el mes de marzo. 

ISMAEL HUERTA

Este viernes los representantes 
de la CONFUSAM Región de 
Coquimbo tuvieron una nueva 
reunión con el Servicio de Salud 
Coquimbo, con el fin de buscar 
soluciones a las problemáticas 
que aquejan al gremio y por las 
cuales se han hecho diversos 
llamados a movilización tanto 
a nivel nacional como regional.

Cabe destacar que durante el 
día jueves se realizó una convo-
catoria para una manifestación 
a nivel nacional, a la cual se 
adhirieron los funcionarios de 
la región. 

Sobre esto, el secretario re-
gional y actual presidente (s)
de CONFUSAM Coquimbo, Erik 
Cruz explica que “nosotros ma-
nifestamos nuestra molestia al 
ministerio y al gobierno por el 
no cumplimiento de cosas ya 
acordadas en negociaciones 
anteriores”.

Al respecto, dirigentes de todas 
las comunas de la región emitie-
ron un comunicado de prensa en 
el cual dieron a conocer aquellas  
materias de mayor preocupación 
para el gremio. 

En relación a lo anterior, el repre-
sentante local de la CONFUSAM 
explica que, entre las razones que 

Si bien, en la Región de Coquimbo había un 
llamado a movilización para este lunes 22, se 
decidió bajarlo a la espera de que se hagan 
efectivos los compromisos por parte de las 

autoridades pertinentes.

los obliga a movilizarse, desta-
ca el programa de Pasantías 
Internacionales, el cual está 
pendiente desde el año pasado 
y, por ende, no hay fechas pro-
gramadas para llevar a cabo el 
programa durante 2024.

Otra preocupación del gremio 
es el Plan de Incentivo al Retiro, 
sobre el cual, acusan una mala 
gestión al momento de diseñar 
dicha ley, que dejó como conse-
cuencia a 5.600 funcionarios 
fuera de los beneficios. Sobre 
ello, Cruz indica que ”hay colegas 
que llevan dos años esperando 
para poder hacer efectivo su 
retiro”.  

Otro punto importante tie-
ne que ver con el traspaso de 
fondos para el pago de aguinal-
dos y bonos a los funcionarios. 
Según lo que indica el directivo 
de CONFUSAM, éstos se en-
cuentran retrasados y se han 
pagado sólo a algunos sectores, 
pero en base a las conversa-
ciones de los dirigentes con 
la Subsecretaría de Desarrollo 

Regional y Administrativo, para 
el 25 de enero debería estar 
todo saldado.

Por lo mismo, esta es la razón 
por la cual se depusiera el paro 
que estaba convocado para este 
22 de enero. 

Finalmente, otra de las de-
mandas más sentidas tiene que 
ver con el reajuste de sueldo 
anunciado para el sector público, 
el cual, contempla un aumento 
salarial del 4,3% para los fun-
cionarios, y de un 4,8% para 
autoridades, diferencia que, a 
juicio del gremio, demostraría 
que para el Gobierno “existen 
trabajadores de primera y se-
gunda categoría”. 

Se espera que las materias 
planteadas por la CONFUSAM  
sean prontamente solucionadas 
para evitar la futura paralización 
del sector y de sus trabajadores 
- convocada a nivel nacional 
para el mes de marzo -  y con 
ello, no afectar la necesaria y 
urgente atención a pacientes 
y usuarios. 

Javiera Jeria   / La Serena

@eldia_cl

En días en que el foco ha estado puesto en los resultados 
de la Prueba de Acceso a la Educación Superior, 
muchos preguntan “¿Por qué INACAP no pide la 
PAES?”. Y, la verdad, es que no solo nosotros no la 
pedimos, sino que ninguna institución del subsistema 
técnico profesional (TP) lo hace. 

Esto porque estudiar sin PAES entrega la oportunidad 
a todos por igual de poder acceder a la educación 
superior y cumplir sus sueños. En INACAP educamos 
de manera inclusiva, con la certeza de que todos 
tenemos virtudes y talentos por desarrollar. Nosotros 
somos ese espacio en donde pueden ser acogidos, 
crecer, formarse, realizarse y convertirse en los mejo-
res técnicos y profesionales. Y si todos tienen algo que 
aportar a la sociedad, ¿Por qué tendríamos que dejar 
afuera a alguien?

Todos los estudiantes llegan con bases académicas 
diferentes y conscientes de ello, desarrollamos un rol 
de nivelación y seguimiento con cada uno de nuestros 
estudiantes de primer año, a través de tutorías y 
apoyos específicos, con el objeto de entregarles herra-
mientas que les permitan avanzar académicamente y 
titularse. De esta manera, aseguramos el perfil de 
egreso y favorecemos su empleabilidad. Este compro-
miso concreto genera un mayor vínculo entre la 
institución y cada estudiante, y con los diversos secto-
res productivos.

Ir a la universidad no es el único camino para ser exito-
so en Chile. Está demostrado que estudiar carreras 
técnicas es altamente rentable: son carreras cortas, 
actualizadas y que permiten una inserción rápida en el 
mundo laboral. Por esa razón, las carreras TP son 
aquellas que mayor movilidad social producen; el 57% 
de los estudiantes que son primera generación de 
educación superior en sus familias proviene del mundo 
TP. 

En el mundo de la educación TP las carreras son 
modernas y muchas de ellas altamente tecnológicas, 
donde la empleabilidad supera el 90% porque respon-
den a las necesidades y vocación productiva de cada 
región en las cuales estamos presente. Actualmente, 
se calcula que hay un déficit de 600 mil técnicos en 
nuestro país y para ser uno de ellos, solo se necesita 
esfuerzo y una oportunidad, que es la que entrega el 
sistema TP y nosotros en INACAP.

Soledad Landsberger Varela 
Vicerrectora INACAP Sede La Serena 
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La labor que habrían realizado las fundaciones 
investigadas por el “caso convenios”

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO 

Las organizaciones 
tenían convenios 

establecidos  con el 
MINVU regional en el 

marco del programa de 
Asentamientos Precarios 

y habrían desarrollado 
labores en campamentos 
de Andacollo, La Serena, 
Coquimbo y Salamanca.

La Policía de Investigaciones llevó 
a cabo este jueves un operativo en 
las oficinas regionales del Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, así como 
en las dependencias del SERVIU en 
La Serena.

 La diligencia forma parte de las 
investigaciones en curso relacionadas 
con el denominado “caso convenios”, 
la cual se desarrolló simultáneamente 
en ocho regiones del país. 

Los agentes policiales ingresaron 
principalmente a las oficinas donde 
se desempeñan los funcionarios de la 
Unidad de Asentamientos Precarios 
de la región y efectuaron la incauta-
ción de computadoras, discos duros y 
teléfonos celulares, esto, en relación 
a los recursos entregados a las orga-
nizaciones Enlace Urbano y EnRed 
por parte del MINVU.

TRABAJOS EN CAMPAMENTOS

En este contexto, y en el marco del 
programa de Asentamientos Precarios 
en la Región de Coquimbo, la ONG 
Enlace Urbano desarrolló la implemen-
tación de un “plan de acción social y 
comunitario para los campamentos 
Quebrada, Desierto Florido y Tierras 
Añañucas” en la comuna de La Serena. 
Además, dicha fundación llevó a cabo 
proyectos en otros campamentos, como 
Subida Mina Hermosa de Andacollo, 
Los Changos, El Remanso, Entre 
Rocas y Padre Hurtado en Coquimbo, 
El Triunfo y Huachalalume en La 
Serena, y Nueva Costanera Choapa 

y Nuevo Consuelo Alto en la comuna 
de Salamanca. 

En total, la ONG recibió tres 
transferencias: $58.491.200 en 
2021, $100.552.600 en 2022 y 
$56.684.200 durante 2023, su-
mando un total de $215.728.000.

INTERVENCIÓN SOCIAL

Por su parte, la Fundación EnRed 
fue fundada el 20 de abril de 2020, 
estableciendo como su primer obje-
tivo, “promover, encargar, desarrollar 
y ejecutar toda clase de actividades 
y acciones en los órdenes de la edu-
cación, el medio ambiente, el deporte, 
la salud, la inclusión, la capacitación, 
la recreación y el bienestar, orienta-
das de modo principal en favor de la 

juventud, la ancianidad y las familias 
de escasos recursos”.

 Al respecto, la seremi del MINVU 
de Coquimbo aprobó un acuerdo en 
el que la organización trabajó en la 
ejecución de las obras destinadas 
a la materialización del proyecto de 
conservación de veredas en el terreno 
que alberga el campamento Cerro 
Chico, en la comuna de Salamanca. 
Asimismo, la fundación debía desa-
rrollar un trabajo de gestión comu-
nitaria, para lo cual, EnRed recibió 
$17.728.570 en el año 2021. 

No obstante, la Contraloría observó 
una falta de concordancia entre el 
objeto de la fundación y las actividades 
convenidas que esta debía ejecutar, 
relacionadas con el programa de 
Asentamientos Precarios. 

Además, EnRed participó en la con-
creción del Centro de Reforzamiento 
de la Educación y el Aprendizaje 
(CREA), en la que los niños y jóvenes 
del campamento Nuevo Consuelo 
Alto de Salamanca podían contar 
con material didáctico y educativo, 
además de computadoras y señal 
de internet, en una zona que tiene 
problemas de conectividad y presen-
taba dificultades para el estudio a 
distancia, especialmente en tiempos 
de pandemia y clases online.

VALORAN DILIGENCIAS

Para el senador Sergio Gahona se 
debe esperar que la investigación 
concluya para tener claridad si se 
cometieron o no irregularidades de 
parte de estas organizaciones en la   
Región de Coquimbo.

Ahora, sobre la eventual vincula-
ción del ministro de Vivienda, Carlos 
Montes, con este caso, como han 
acusado algunos sectores de opo-
sición, Gahona lo descarta.

“No creo que el ministro Carlos 
Montes esté vinculado directamente 
con las irregularidades, pero pasó por 
frente de él una corrupción del porte 
de un elefante. Entonces claramente 
hay una responsabilidad política y 
debería asumirla”, señaló el senador.

Para la diputada Nathalie Castillo 
en tanto, las diligencias llevadas 
el pasado jueves son importantes 
para esclarecer y determinar res-
ponsabilidades, además de poder 
entregar elementos de prueba para 
la investigación.

Lionel Varela / La Serena

@eldia_cl

EnRed trabajó 
en el campa-
mento Nuevo 
Consuelo Alto 
de Salamanca 
donde levan-
taron un Cen-
tro de Refor-
zamiento de 
la Educación y 
el Aprendizaje 
(CREA).
CEDIDA

NATHALIE CASTILLO
DIPUTADA

Las diligencias 
llevadas el 
pasado jueves 
son importantes 
para esclarecer 
y determinar 
responsabilidades”

SERGIO GAHONA
SENADOR

No creo que el ministro 
este vinculado 
directamente con las 
irregularidades, pero 
pasó por frente de él 
una corrupción del 
porte de un elefante”
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El 2º Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo N°240, rematará 
el 05 de febrero de 2024 a las 12:00 horas, el inmueble 
consistente en Departamento N° 906, y el derecho de uso y goce 
exclusivo del Estacionamiento N° 119, ambos del Edificio “Playa 
Coquimbo”, con acceso por calle Maipú n° 402, Coquimbo. Se 
comprenden los derechos de dominio, uso y goce que 
corresponden al departamento, en el terreno y demás bienes que 
se reputan comunes, conforme a la Ley 19.537, y el Reglamento 
de Copropiedad del Edificio. Inscrito a fojas 559, nº 343, del 
Registro de Propiedad del CBR de Coquimbo año 2014. Rol de 
avalúo nº 723-79 de Coquimbo. Mínimo para subastar 
$34.515.804. Garantía: Los interesados deberán presentar vale 
vista del Banco del Estado de Chile a la orden del Tribunal 
equivalente al 10% del mínimo, esto es $3.451.580. Demás 
condiciones autos caratulados “BANCO ESTADO CON 
HUENCHULLÁN” Rol 3247-2020, del tribunal citado.

AVISO DE REMATE

Isabel Cortés Ramos
Secretaria Subrogante.

Javiera Jeria / La Serena

@eldia_cl

Preocupa aumento de incendios 
en el centro de La Serena

EL 99% DE ELLOS SE PRODUCE POR ACCIÓN HUMANA

Bomberos ha debido concurrir frecuentemente a controlar diversos incendios registrados 
en la zona céntrica de la comuna. 

ISMAEL HUERTA

La persistencia de personas 
en situación de calle y la 

ocupación que éstos hacen 
de viviendas abandonadas y 
en mal estado, son algunas 

de las causas que explican la 
ocurrencia de hechos de esta 

naturaleza. 

A 20 días del comienzo de este 
2024, son varios los incendios que 
se han reportado en la comuna de 
La Serena. 

Tal como fue informado por El Día 
durante esta semana se registró un 
grave siniestro de una vivienda en 
calle Almagro que tuvo por resultado 
la pérdida total de dos inmuebles.

Sobre el eventual origen del hecho, 
los afectados apuntaron como autores 
a personas en situación de calle que 
habitaban en sectores colindantes a 
las viviendas.

Sin embargo, la particularidad del 
caso es que este tipo de incendios 
han sido recurrentes en el sector y  
en algunas ocasiones, han sido oca-
sionados, precisamente, por personas 
indigentes. 

Sobre esto, el superintendente del 
cuerpo de bomberos de La Serena, 
Angelo Pizarro afirma que “en el último 
tiempo en la comuna se han originado 
distintos incendios en lo que es el 
sector del puente Zorrilla y el puente El 
Libertador. Eso se debe a que hay una 
alta cantidad de personas en situación 
de indigencia, y que, generalmente, 
provocan focos de incendio que se 
propagan rápidamente”. 

En ese sentido, el superintendente 
subraya que el 99% de los incendios 
son provocados por la acción huma-
na, ya sea de manera accidental o 

intencional . 
Respecto a otros sectores de la 

comuna que se ven constantemente 
afectados por incendios, Pizarro pone 
como ejemplos al sector de La Varilla 
en Las Compañías y la población 17 
de Septiembre, en el sector de La 
Antena.

“Estos últimos escapan un poco 
a la (situación de), indigencia ya 
que corresponden a campamentos 
de personas que se encuentran en 
estado de ilegalidad en nuestro país”, 
explica Pizarro.

No obstante, éstos no son los úni-
cos factores que generan riesgo de 
incendios en la comuna. 

De hecho, el superintendente Angelo 
Pizarro explica que, actualmente, la 

ciudad se encuentra en una “interface 
forestal”, condición que se traduce 
en que la zona urbana está cada vez 
más cerca de sectores boscosos o de 
pastizales, aumentando el riesgo de 
incendio para viviendas.

Según comenta Pizarro, hace aproxi-
madamente un mes atrás también 
hubo un incendio de proporciones en 
calle Almagro, al incendiarse un sitio 
en el que se acumulaban elementos 
inflamables. A juicio de Pizarro, este 
hecho pudo transformarse en una 
tragedia mayor, ya que las antiguas 
estructuras urbanas de la ciudad 
(madera, adobe) podrían propiciar la 
rápida expansión del fuego. 

UN INMINENTE RIESGO 
PARA LA CAPITAL REGIONAL

Respecto a las personas en situación 
de calle, el jefe del departamento de 
Seguridad de la Municipalidad de La 

Serena, Gonzalo Arceu explica que son 
evaluados con asistentes sociales y, 
posteriormente, dependiendo de sus 
condiciones de vida, se derivan a otras 
instituciones. 

“La vida que tienen ellos es así y 
por tanto, no quieren ser internados 
en albergues o en algún otro lugar y 
eso es de forma voluntaria. Es una 
problemática que hemos abordado, 
pero creo que si no hay una solu-
ción por parte de los estamentos de 
Gobierno es muy difícil llegar a una 
solución definitiva”, agrega Arceu.

En esta línea, el superintendente del 
cuerpo de bomberos, Ángelo Pizarro 
comparte dicha opinión y por ello es 
enfático en recalcar que el Estado 
debe hacerse presente y plantear 
soluciones definitivas con respecto 
a esta situación.

Si bien indica que el cuerpo de bom-
beros y sus voluntarios se encuen-
tran capacitados para enfrentar de 
emergencias como son los incendios, 
teme que estos hechos aumenten y 
su unidad no de abasto. 

“El llamado a la autoridad es a dar 
término y erradicar estas situacio-
nes. Los indigentes ocupan casas 
abandonadas y lamentablemente las 
normativas de Monumentos Nacionales 
impiden que estas viviendas se vendan 
o mejoren, y terminan transformándose 
en flagelos de otro tipo de situaciones 
que van ligada muchas veces a la 
delincuencia”, añade Pizarro.

Desde el municipio, en tanto, in-
dicaron que a través de operativos 
en las calles y del programa Protege 
Calle – al cual ya han accedido 152 
personas de manera voluntaria - se 
ha permitido una positiva vinculación 
social, reinserción laboral y estabilidad 
en diferentes niveles para quienes se 
encuentran viviendo situaciones de 
extrema vulnerabilidad.

No obstante, a pesar de los exhaus-
tivos esfuerzos, es un hecho que 
la intervención gubernamental es 
necesaria con el fin de evitar futuras 
tragedias. 
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CEDIDA

Pese a que en octubre pasado, la ministra del MOP, Jessica 
López, aseguró que la construcción del recinto estaba prevista 
para el primer trimestre de 2024, la titular de Salud reconoció 

que las negociaciones para destrabar su puesta en marcha aún 
siguen en curso. 

“No podría dar una fecha para el inicio 
de obras del hospital de La Serena”

XIMENA AGUILERA, MINISTRA DE SALUD

En medio de las críticas por el es-
tado de las listas de espera a nivel 
nacional y luego de que, a pocos días 
el Presidente Gabriel Boric pusiera la 
primera piedra en lo que será el futuro 
hospital de Coquimbo, la ministra de 
Salud, Ximena Aguilera, llegó a la región 
para participar en algunas actividades 
relacionadas con su cartera. 

En la oportunidad, la secretaria de 
Estado -acompañada por la seremi 
de Salud, Paola Salas y por el director 
(s) del Servicio de Salud Coquimbo, 
Gabriel Sanhueza- accedió a dar una 
entrevista a diario El Día, para con-
versar respecto a éstos y otros temas. 

-¿Para cuándo podemos esperar 
el inicio de las obras del hospital 
de La Serena?

“Lo del hospital de La Serena está en 
una discusión entre la constructora, el 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
y la Dirección de Concesiones, para 
llegar a un acuerdo con respecto a la 
valorización de obras faltantes y por 
las que se había llegado a un primer 
acuerdo. Entiendo que la constructora 
está reaccionando ante la propuesta de 
la Dirección de Concesiones del MOP, 
por lo que estamos a la expectativa 
de que la negociación continúe. Pero 
no podría dar una fecha”.

-¿Cómo van a subsanar la crisis 
por la falta de profesionales médi-
cos y especialistas en el territorio 
para cubrir el funcionamiento de 
los nuevos hospitales de Illapel, 
Coquimbo y La Serena?

“Todos los hospitales de aquí están 
creciendo en metraje y en capaci-
dad instalada, por lo tanto, van a 
significar un polo de atracción para 
profesionales médicos de distinta 
índole, lo que es muy bueno, en el 
sentido de que hay posibilidades de 
contratar a esa gente. En cuanto a 
la formación de especialistas a nivel 
nacional, estamos aumentando los 
cupos, particularmente de oncología y 
salud mental y estamos generando el 
reconocimiento de la especialización 
para la enfermería en las mismas 
áreas. Pero el desafío es lograr generar 
recursos especializados acá y que se 
mantengan”. 

-¿De cuanto es la inversión que se 
tiene proyectada para las comunas 
rurales?

“A nivel del Servicio de Salud se 
está trabajando en mejorar las pos-
tas rurales, los CESFAM, además de 

incorporar tecnologías que sean más 
accesibles para las personas que están 
en la ruralidad. El director (Gabriel 
Sanhueza), está recién llegado y 
justamente tiene que articular la red 
para dar las mismas posibilidades de 
acceso, por lo que se está trabajando 
fuertemente en la conectividad y 
en la posibilidad de que se atienda 
a través de telemedicina. Por eso a 
nivel nacional estamos trabajando 
en el Hospital Digital, que si bien se 
creó en el Gobierno anterior, nosotros 
lo hemos potenciando mucho. El año 
pasado atendió a más de un millón 
de personas”.

UNA AMENAZA LATENTE

-¿Qué se sabe hasta ahora de la 
nueva variante del Covid-19 ?

“El fin de la emergencia sanitaria no 
significa que el virus se haya erradica-
do. Por eso, en la medida de que siga 
circulando, debemos aprender a vivir 
con él, por lo que seguirán apareciendo 
nuevas variantes como ésta, que se ha 
considerado de interés, en el sentido 

lo que se recomienda a nivel global 
es fortalecer la vacunación de los 
grupos de riesgo, cosa que nosotros 
empezamos en octubre de 2023 con 
la vacuna XBB, que además de ser 
la más moderna, es la que tiene un 
mejor patrón de respuesta a los virus 
que están circulando”. 

-¿Existe la posibilidad de que vol-
vamos a las restricciones sanitarias?

“Aunque nadie tiene el futuro total-
mente previsto, es poco probable que 
con el SARS-CoV-2 tengamos que 
llegar a las medidas que tomamos en 
el pasado, porque ya no somos igual 
de susceptibles. Lo que no quiere decir 
que el Sistema de Salud no deba estar 
siempre alerta ante el surgimiento de 
nuevos virus”.

MÁXIMO HISTÓRICO

-Según las cifras entregadas por 
el MINSAL, a noviembre de 2023 
la lista de espera llegó a un máximo 
histórico: casi 2,4 millones de con-
sultas y 331 mil cirugías sin reali-
zarse. ¿Cuál es la realidad regional?

“La lista de espera es una realidad 
en todos los sistemas de salud, por lo 
que nosotros tenemos como prioridad 
reducir los tiempos de espera”. 

-¿A qué se debe este fenómeno? 
¿Los despidos de funcionarios tras 
la pandemia del covid tuvieron algo 
que ver?

“Más que el número de personas, 
esto está vinculado directamente a 
que durante la pandemia el Sistema 
de Salud se dedicó a salvar vidas y por 
lo tanto, no se hicieron las consultas 
de especialidad ni las cirugías electi-
vas que se deberían haber hecho. Por 
lo tanto, ahora todos los países del 
mundo están retomando y tratando 
de dar cuenta de esta cantidad de 
gente que se acumuló”. 

-¿Cuál es la estrategia que tomarán 
para subsanar esta problemática? 

“En estos dos años de Gobierno, 
hemos logrado reducir sostenidamente 
los tiempos de espera, bajando a más 
de 100 días las medianas tanto de 
las intervenciones quirúrgicas como 
de las consultas de especialidad. En 
cuanto al GES hemos mantenido bajo 
el 3% las garantías incumplidas. El 
año pasado tuvimos recursos adicio-
nales para operar los días sábado y 
domingo y para extensión horaria, y 
este año también tenemos recursos 
extraordinarios para la compra de 
servicios en el sector privado. Además 
tenemos los Centros de Resolutividad 
Regional”.

de que tiene ciertas capacidades de 
evadir la respuesta inmune”.

-¿Qué protocolos se tomarán para 
hacer frente a esta nueva variante? 
“Las nuevas variantes no encuentran 
a la gente en el mismo estado inmu-
nológico que la variante original, pero 

Romina Onel / La Serena

@eldia_cl

Lo del hospital de 
La Serena está en 
una discusión entre 
la constructora, el 
MOP y  la Dirección 
de Concesiones, para 
llegar a un acuerdo 
con respecto a la 
valorización de obras 
faltantes”
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REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, REMATARÁ 
EL DÍA 5 DE FEBRERO DE 2024; A LAS 11:00 HORAS, EL INMUEBLE UBICADO EN CALLE 
GERÓNIMO MÉNDEZ NÚMERO MIL OCHOCIENTOS, QUE CORRESPONDE AL SITIO NÚMERO 
SEIS DE LA MANZANA UNO, DEL “LOTEO ALTOS DEL ROSARIO”, V ETAPA, DE LA CIUDAD Y 
COMUNA DE COQUIMBO. EL SITIO REFERIDO TIENE UNA SUPERFICIE APROXIMADA DE 
CUATROCIENTOS VEINTIOCHO COMA CUARENTA Y SEIS METROS CUADRADOS, INSCRITO A 
FOJAS 16.996 NÚMERO 7932 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2021¸ 
CORRESPONDIENTE AL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO. MÍNIMO PARA LAS 
POSTURAS EN LA SUMA DE $158.901.889.- INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN POR 
UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA EL REMATE, MEDIANTE VALE VISTA DEL 
BANCO DEL ESTADO TOMADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL, PRESENTADO EL DÍA FIJADO 
PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON 
INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL 
DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE 
QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE 
Y LOS AUTOS ROL C-1115-2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON GONZALEZ”.

EXTRACTO

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE.

NUEVE DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Presentan proyecto de parque científico 
tecnológico y productivo para La Higuera

INICIATIVA DE GRAN RELEVANCIA 

El proyecto para construir un parque tecnológico en La Higuera fue muy bien recibido por 
expositores y autoridades. 

CEDIDA

La construcción de este 
espacio estaría a cargo 
del Ministerio de Obras 

Públicas en el marco 
del eje estratégico de 

desarrollo social, cultural 
y científico, mientras 

que su operación estaría 
a cargo de diversas 

instituciones lideradas 
por la Universidad de La 

Serena.

Con la presencia de representan-
tes de la Universidad de La Serena, 
Universidad Católica del Norte, CEAZA, 
Nodo CIV-VAL y del centro suban-
tártico de Cabo de Hornos, entre 
otros, se dio a conocer la iniciativa 
del Parque Científico Tecnológico y 
Productivo (PCTP) de La Higuera, cuyo 
objetivo central será crear un lugar 
que fortalezca el desarrollo científico 
y productivo de la región y el país, 
abarcando múltiples disciplinas, entre 
las cuales se abordarían temáticas 
como el cambio climático, desa-

rrollo sustentable, astro-ingeniería, 
obtención y uso eficiente del agua, 
además de identificar a la comuna 
como un centro mundial reconocido 
por su biodiversidad.

Este parque considera la construcción 
de edificios modernos con tecnología 
certificada sustentable, infraestructura 

de laboratorios, fábricas de pequeña 
escala, bodegas de almacenamiento 
de material investigativo, infraes-
tructura abierta al público general 
como aulas, bibliotecas, museos, 
entre otros. Además, en el lugar se 
pretende desarrollar temáticas de 
estudio y producción de tecnología, 
aprovechando el potencial único de la 
zona, contribuyendo a dar solución a 
las problemáticas de la región.

La iniciativa fue muy bien recibida 
por parte de los asistentes y exposi-
tores, como lo señaló el director del 
Instituto de Políticas Públicas de la 
UCN, Marcelo Olivares. “La iniciativa 
invita a soñar y a proyectar la actividad 
científica en torno a las singularidades 
naturales y los desafíos productivos 
del territorio, con una alta visibilidad 

y potencial de alcance global. Pero 
también a iniciar un proceso de pla-
nificación que como se discutió con 
el caso del Centro Internacional Cabo 
de Hornos en Puerto Williams, es de 
al menos de mediano plazo. En este 
sentido, es clave el rol y la participa-
ción de las instituciones regionales 
y, en nuestro caso, creemos que el 
trabajo del Nodo Laboratorio Natural 
Océano Centro Norte puede contribuir 
en la identificación del potencial y 
los desafíos para el fortalecimiento 
de la actividad científica en torno al 
océano del centro norte del país”.

Por su parte, Vilbett Briones, di-
rectora alterna del Nodo CIV-VAL 
(Macrozona Centro) y académica de 
la Universidad de La Serena, indicó 
que este Nodo “está constituido por 
9 socios de los cuales, 3 son de la 
región de Coquimbo: UCN, ULS y 
CEAZA, por lo tanto, creemos que para 
poder acelerar el impacto en la región 
es necesario apoyar este proyecto 
que se piensa estará instalado en la 
comuna de La Higuera. Para nosotros 
fue muy provechoso poder participar, 
mostrar que el Nodo CIV-VAL es un 
ente acelerador para poder contactar 
y articular las capacidades del sector 
productivo, las PYMES, las ONGs, 
la ciudadanía, con estos centros de 
investigación o universidades donde 
se genera el conocimiento”.

Finalmente, el seremi de Obras 
Públicas, Javier Sandoval, agrade-
ció la presencia de todos quienes 
asistieron, puesto que “esta iniciativa 
es de gran relevancia para nuestra 
región y también para el país. Generar 
espacios donde se pueda desarrollar 
la ciencia al servicio de la comuni-
dad y de la productividad, es una 
forma de hacer crecer la economía, 
la inversión, el empleo, pero también, 
hacer crecer el conocimiento. Esta 
iniciativa la seguiremos fortaleciendo 
y trabajando en conjunto con el resto 
de las instituciones y la academia, 
porque estamos convencidos de que 
la llevaremos a cabo”.
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EXTRACTO
REMATE: PRIMER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. REMATARÁ EL DÍA 
6 DE FEBRERO 2024 A LAS 11:00 HORAS, EL DEPARTAMENTO NÚMERO DOSCIENTOS 
CUATRO, UBICADO EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO AQUA III, LA BODEGA NÚMERO 
B-CIENTO TREINTA Y CINCO, UBICADA EN EL PRIMER SUBTERRÁNEO, Y EL DERECHO DE USO Y 
GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO NÚMERO E- TRESCIENTOS SETENTA, UBICADO EN EL 
PRIMER PISO, TODOS DEL “CONDOMINIO AQUA LA SERENA”, EDIFICIO AQUA III, CON ACCESO 
POR AVENIDA LAS HIGUERAS NÚMERO SEISCIENTOS SETENTA Y UNO, DE LA COMUNA Y 
CIUDAD DE LA SERENA. SE COMPRENDE LA PROPORCIÓN DE DERECHOS QUE LE CORRESPONDE 
AL INMUEBLE EN EL TERRENO Y EN LOS DEMÁS BIENES COMUNES. INSCRITO A FOJAS 3245 
NÚMERO 2160 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2022, CORRESPONDIENTE AL 
CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA 
DE $74.707.416; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA A LA ORDEN DEL 
TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A 
LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE 
ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO 
PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS 
ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-2714-2023, CARATULADOS 
“BANCO DE CHILE CON INMOBILIARIA ALEXIS ALIRO NIRIAN HINOJOSA E.I.R.L.”. LA 
SERENA, 18 DE ENERO DE 2024.

NATALIA TAPIA ARAYA
SECRETARIA (S).

EXTRACTO
REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. REMATARÁ 
EL DÍA 5 DE FEBRERO DE 2024 A LAS 11:00 HORAS, LA VIVIENDA NÚMERO CIENTO 
CUARENTA, DEL CONDOMINIO NOVA HACIENDA, ETAPA I, Y SUPERFICIE COMÚN ASIGNADA DE 
USO Y GOCE EXCLUSIVO CORRESPONDIENTE A LA UNIDAD VENDIBLE, UBICADO EN CALLE 
WALDO ALCALDE NÚMERO OCHOCIENTOS UNO, COMUNA DE COQUIMBO, LA SUPERFICIE 
COMÚN ASIGNADA DE USO Y GOCE EXCLUSIVO ES DE CIENTO SESENTA Y SIETE COMA SESENTA 
Y CUATRO METROS CUADRADOS, CORRESPONDIENTE A LA UNIDAD VENDIBLE, DENTRO DEL 
CUAL SE INCLUYE EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO 
NÚMERO CIENTO CUARENTA Y TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO USO Y GOCE QUE 
CORRESPONDEN EN EL TERRENO SOBRE EL CUAL SE EMPLAZA EL CONDOMINIO. INSCRITO A 
FOJAS 8647 NÚMERO 4014 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2021, CONSERVADOR 
DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE 
$89.055.203.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA TOMADO POR EL BANCO 
ESTADO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE 
ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN 
CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES 
DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A 
LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-2685-2023, 
CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON MIRANDA”. SECRETARÍA.

ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS
SECRETARIO PJUD

DIECINUEVE DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Experto en recursos hídricos es el 
nuevo director regional de INIA

VASTA EXPERIENCIA EN EL TEMA 

Claudio Bal-
bontín trabaja 
como investi-
gador en INIA 
desde 2013. 

CEDIDA

La línea de investigación 
de Claudio Balbontín 

se centra en definir las 
necesidades de riego de 

los cultivos para optimizar 
el uso del recurso hídrico 

en la agricultura.

Desde el pasado 1 de enero asumió co-
mo nuevo director regional del Instituto 
de Investigaciones Agropecuarias INIA 
Intihuasi, Claudio Balbontín, ingeniero 
agrónomo de la Universidad de Chile, 
Maestro en Ciencias del Colegio de 
Postgraduados de México y Doctor en 
Ciencias Agrarias de la Escuela Técnica 
Superior de Ingenieros Agrónomos de 
la Universidad Castilla-La Mancha, 
España.

Trabajando como investigador en 
INIA Intihuasi desde 2013, su línea de 
trabajo en la institución se centra en 
la optimización del manejo del riego de 
los cultivos y la capacitación en el uso 
de herramientas tecnológicas para su 
gestión, como son estaciones meteoro-
lógicas de la red de agrometeorología, 

información satelital (Plataforma 
Agrícola Satelital PLAS) y el uso de 
sondas de campo, para determinar 
con exactitud las necesidades de 
riego de los cultivos.

Considerando que las regiones de 
Atacama y Coquimbo atraviesan una 
situación compleja debido a la baja 
disponibilidad de recursos hídricos, 
es que Balbontín centrará su trabajo 
en dar continuidad y fortalecer aque-
llas investigaciones que presenten 
soluciones ante la escasez de agua.

En este escenario “el papel de INIA 
es fundamental, del momento que los 
trabajos que se desarrollan corres-
ponden a la vanguardia tecnológica y 
de investigación para dar soluciones 

reales a los problemas en agricultura”, 
indicó Balbontín, puntualizando que 
el eje hídrico es transversal en todas 
las investigaciones que el instituto 
lleva a cabo en el territorio.

“En este momento requerimos for-
talecer los trabajos que se están 
desarrollando en eficiencia hídrica 
y canalizar algunos esfuerzos para 
establecer un trabajo colaborativo 
con otras instituciones que requie-
ren y pueden difundir los desarrollos 
de INIA ”, explicó, destacando que 
el instituto realiza un aporte tanto 
a nivel de ciencia aplicada, como 
de transferencia tecnológico. “El 
eje hídrico para nosotros es la te-
mática más importante, por lo que 

estos días cobra mayor importancia 
nuestra capacidad para transferir 
los desarrollos y conocimientos a los 
nuevos agrónomos, técnicos agrícolas, 
agricultores del futuro, para lo cual 
estamos apostando fuertemente por 
la ejecución de talleres de capacita-
ción para estudiantes de las escuelas 
agrícolas”, afirmó.

APROVECHAR BIEN LOS RECURSOS 
USANDO LA TECNOLOGÍA

Sobre las principales líneas inves-
tigativas y proyectos que Balbontín 
ejecuta, el manejo eficiente del recurso 
hídrico es la principal, destacándose 
el desarrollo de un laboratorio de 
teledetección en el Centro Regional 
de Investigación INIA Intihuasi, en el 
cual se trabaja en la validación del 
uso de información satelital y agro-
meteorológica para estimar la tasa 
de evapotranspiración de diversos 
cultivos regionales.

“Mis herramientas científicas están 
basadas en las relaciones hídricas en 
plantas, y el uso de herramientas de 
teledetección para la definición de las 
tasas de transpiración de las plantas. 
En este momento estoy trabajando en 
la validación del uso de información 
satelital para el riego de múltiples 
cultivos como son nogales, cítricos, 
paltos, uva de mesa, uva pisquera y 
cultivos herbáceos como tomate, le-
chuga, papa y habas”, indicó el director 
regional de INIA Intihuasi, agregando 
que “también estamos trabajando 
fuertemente en la modernización de 
las herramientas tecnológicas para 
el monitoreo del ambiente y los cul-
tivos que incluyen el uso de sondas 
de humedad en suelo, equipos de 
dendrometría para evaluar la variación 
del diámetro de tronco o equipos para 
registrar la temperatura de los cultivos 
y estimar su tasa de transpiración”.
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Crisis hídrica en Coquimbo: especialistas 
plantean medidas para enfrentar la emergencia

ADVIERTEN QUE DESALADORA NO SERÁ SUFICIENTE

Tras el anuncio de la 
construcción de una planta 

desaladora en la comuna 
de Coquimbo, académicos 
de la Universidad de Chile 

coinciden en que esta 
nueva infraestructura 

no será suficiente 
para enfrentar la crisis 

hídrica de la región, 
que hoy registra niveles 

mínimos históricos en 
sus embalses. Transitar 

hacia nuevos cultivos, 
el tratamiento de aguas 

residuales, la modificación 
de derechos de agua y 

una gobernanza territorial 
en la materia son algunas 

de las medidas que los 
especialistas proponen 
frente a esta situación.

Desde 1924, el Norte Chico mantiene 
registros de situaciones de sequía y 
bajas precipitaciones, una realidad 
que ha condicionado este territorio. 

El informe semanal de la DGA advirtió que siete embalses de la Región de Coquimbo se encuentran en volúmenes menores al 20% de su 
capacidad.

CEDIDA

Sin embargo, en los últimos 15 años 
la región ha enfrentado una mega-
sequía sin precedentes históricos. 
Así lo señala Linda Daniele, Doctora 
en Hidrogeología y académica del 
Departamento de Geología de la 
Universidad de Chile, quien afirma 
que esta es una de las peores crisis 
hídricas de las que se tenga registro. 
“Se enmarca en una región que ya 
tiene un clima semiárido, entonces 
la ausencia de precipitaciones sig-
nifica reducir aún más los recursos 
que se tienen disponibles”, explica la 
académica de la Facultad de Ciencias 
Físicas y Matemáticas.

La situación sigue empeorando, 
tal como consigna el informe se-

manal más reciente de la Dirección 
General de Aguas (DGA). En él se 
advierte que siete embalses de la 
Región de Coquimbo se encuentran 
en volúmenes menores al 20% de su 
capacidad. Uno de los que presenta 
niveles dramáticos es el embalse 
Cogotí, en la provincia del Limarí, que 
está a solo un 2% de su capacidad. 
Esta emergencia se encuentra aso-
ciada a una baja de precipitaciones 
evidenciada también por la DGA, que 
en el mismo informe advierte sobre 
siete estaciones de monitoreo en la 
Región de Coquimbo que dan cuenta 
de un déficit de lluvias del 100%.

Marco Garrido, director del Centro 
de Estudios de Zonas Áridas de la 

Universidad de Chile (CEAZA), advierte 
que la gravedad de este fenómeno, 
que no sólo responde a circunstancias 
ambientales. El también académico de 
la Facultad de Ciencias Agronómicas 
de la U. de Chile sostiene que los re-
querimientos hídricos a nivel regional 
incluso han aumentado respecto a 
años anteriores, lo que sumado a las 
bajas precipitaciones ha empeorado 
una situación crítica. “En Pan de 
Azúcar, un cordón hortícola bien 
importante en la región (…), se viene 
monitoreando el nivel de los pozos y 
éstos han descendido nuevamente 
medio metro al año. Eso encarece el 
acceso y hace más difícil el acceso 
al agua”, indica Garrido.

Rodrigo Gallardo O. / Ovalle

@eldia_cl

 UF 20.01.24: $ 36.798,43 DÓLAR COMPRADOR: $908,90 DÓLAR VENDEDOR: $909,20 IPC DICIEMBRE: -0,5% IPSA: -0,39%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.844,56 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,39% y cerró en 
29.729,70 puntos. 
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“Es una región que ya tiene un clima semiárido, entonces la ausencia de precipitaciones significa reducir aún más los recursos que se tienen 
disponibles” señala Linda Daniele, académica del Departamento de Geología de la Universidad de Chile.

CEDIDA

¿BASTARÁ CON UNA 
DESALADORA?

En su tercera visita a la Región de 
Coquimbo como Presidente, Gabriel 
Boric confirmó esta semana que la 
región contará con su primera planta 
desaladora multipropósito, estimando 
su puesta en marcha para 2029. De 
esta manera, se sumará a regiones co-
mo Antofagasta, Atacama, Valparaíso, 
Biobío y Magallanes, que ya han 
implementado plantas desaladoras. 
Ésta se ubicará en los márgenes de 
la ciudad de Coquimbo, en el sector 
de El Panul, donde se estima que ini-
cialmente pueda producir entre 200 
y 600 litros de agua por segundo, 
para llegar -eventualmente- a los 
1.200 litros por segundo.

Según el primer catastro nacional de 
plantas y proyectos de desalinización 
de agua, realizado por la Asociación 
Chilena de Desalinización (ACADES), 
con esta obra se contabilizarían 31 
plantas de este tipo a nivel nacional, 
tanto en funcionamiento como en 
etapa de proyecto, siendo 22 las que 
hoy están operativas.

Este anuncio ha sido recibido con 
un amplio optimismo por parte de la 
comunidad de la zona, pero -al mismo 

tiempo- hay voces que hacen un 
llamado a la cautela. Entre ellas se 
encuentra María Christina Fragkou, 
directora del Programa Transdisciplinar 
de Medio Ambiente e integrante 
del Centro de Ciencia del Clima y la 
Resiliencia (CR)2, quien apunta a 
los potenciales costos que tendrán 
estas aguas para el consumo humano 
y la posibilidad de que esta solución 
encarezca el costo de la vida en la 
zona. “En las ciudades norteñas que 
actualmente se abastecen con agua 
desalinizada, su cuenta de agua es 
entre tres y cuatro veces más alta 
en comparación con las ciudades del 
centro”, afirma la también académica 
del Departamento de Geografía de la 
Facultad de Arquitectura y Urbanismo 
de la U. de Chile.

En este sentido, el proyecto no puede 
ser visto como una solución total al 
problema de la megasequía. Como 
afirma el director del CEAZA, Marco 
Garrido, además de una implementa-
ción que tardará tres años, también 
es necesario considerar el factor 
acumulativo de la sequía, que volverá 
insuficiente a esta infraestructura 
cuando entre en funcionamiento. 
“Una planta desalinizadora siempre 
es una buena noticia, porque bási-

camente lo que hace es aumentar 
el presupuesto de agua y con agua 
de relativamente buena calidad que 
puede ser utilizada para la agricultura 
y consumo humano (…). No obstan-
te, mientras no haya medidas de 
adaptación de la agricultura a una 
condición con menos agua es difícil 
avanzar”, aclara.

La profesora Fragkou coincide con 
esta visión y es clara al señalar que 
ninguna tecnología permitirá mitigar 
los efectos de la sequía mientras no 
haya mejores estrategias de ges-
tión del recurso. “No creo que haya 
una solución tecnológica que pueda 
ayudar. Yo creo que las soluciones 
van mucho más por estrategias más 
blandas, como gestión integral, reso-
lución de conflictos con los actores y 
también, claramente, priorizar usos”, 
asegura la académica.

UNIR TECNOLOGÍAS CON 
ESTRATEGIAS DE GESTIÓN

Dado que la Región de Coquimbo 
es una zona agrícola, no es sorpresa 
que un 70% de sus recursos hídricos 
vayan dirigidos a ese sector. El profesor 
Garrido sostiene que este consumo 
sobrepasa con creces el presupuesto 

de agua, lo que genera una condi-
ción de desbalance permanente. Sin 
embargo, también destaca que es un 
sector que agrupa tanto a pequeños 
como grandes productores. Al res-
pecto, Linda Daniele plantea que “la 
ausencia de agua significa también 
que quien sufre más es la persona 
que menos capacidad económica 
tiene para enfrentar esta ausencia de 
agua. Entonces, el problema hídrico 
se torna también un problema social 
importante en estos territorios”.

Esta emergencia representa un golpe 
bastante fuerte al sector frutícola 
de esta región, cuyos productores 
incurren en inversiones muy altas y 
asociadas a un gran riesgo. “Siempre 
que se inicia un proyecto agrícola, 
sea pequeño, mediano o grande, 
este comienza a ser rentable varios 
años después, es decir, cuando el 
plantel ya entra en producción y los 
números se vuelven azules”, indica 
Marco Garrido. Por ello, el agrónomo 
de la Universidad de Chile apunta a 
una diversificación hacia especies 
que utilicen una menor cantidad 
de agua, además de estrategias 
agroecológicas.

Por otra parte, María Christina 
Fragkou también apunta a modificar 
la asignación de derechos de agua, 
asegurando que estos incentivan un 
mayor consumo. “En muchos casos, 
al ver que llegaste a la mitad del 
agua, esto implica que alguien diga 
‘bueno, entonces vamos a comprar 
más tierra para sembrar más porque 
me sobra el agua’ (…). Si alguien paga 
por su agua, entonces un agricultor 
tiene el incentivo de usar su agua 
mucho más eficientemente porque 
así se va a ahorrar dinero”, plantea 
la académica.

Finalmente, otro aspecto que se 
debe considerar y ha sido aplicado 
en otros países, es el desarrollo de 
plantas de tratamiento de aguas 
residuales. Este tipo de iniciativas, 
puntualiza el profesor Garrido, “es 
una política que podría ampliarse a 
ciertos sistemas no solamente en la 
región, sino también a nivel nacional. 
Generar circuitos de agua que sean 
específicos de aguas servidas grises 
tratadas y que puedan ser utilizadas 
para el riego y, de esta manera, poder 
distribuir de una forma más justa el 
recurso”, concluye.

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas
                          15:00 a 16:30 horas

Sábado: 09:00 a 12:30 horas, solo por correo:
economicos@eldia.la (Teletrabajo)

HORARIO DE ATENCIÓN:

N°  en:
EN LECTORÍA TOTAL
PAPEL DIGITAL

IPSOS: Estudios de Lectura de Medios Escritos La Serena y Coquimbo - 2023

!!
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Ministros responden oficio de Contraloría 
tras no registrar reuniones con Zalaquett

POR LEY DEL LOBBY

El ente contralor aseguró 
que tomará sus próximas 

definiciones a partir de 
las respuestas que se les 
solicitó a los respectivos 

ministerios.

Los seis ministros del Gobierno de 
Gabriel Boric que participaron en 
diferentes encuentros en la casa del 
lobbista Pablo Zalaquett finalmente 
respondieron el oficio de Contraloría 
(CGR), originado luego de que se 
supiera que los encuentros no fueron 
ingresado a la plataforma de la Ley 
de Lobby.

Se trata de los titulares de las car-
teras de Interior (Carolina Tohá), 
Trabajo (Jeannette Jara), Agricultura 
(Esteban Valenzuela), Relaciones Exteriores (Alberto Van Klaveren), 

Economía (Nicolás Grau) y Medio 
Ambiente (Maisa Rojas), quienes 
reconocieron haber mantenido di-
ferentes encuentros.

Tras consultas de Radio Bío Bío, el 
ente contralor confirmó que el pasado 
viernes 5 de enero se enviaron los 
oficios a dichas reparticiones. Desde 
aquella fecha, los ministros tuvieron 
10 días hábiles para responder, lo que 
se concretó durante este viernes.

La Contraloría aseguró que tomará 
sus próximas definiciones a partir de 
las respuestas que se les solicitó a 
los seis ministerios.

La decisión de la CGR se originó a 
raíz de denuncias de parlamentarios 
y personas particulares, según pre-
cisaron desde el organismo.

Uno de los puntos que más se ha 
criticado sobre estos encuentros, 
es que no fueron registrados en la 
plataforma de la Ley del Lobby.

Desde que se conoció la polémica, 
los propios ministros subsanaron dicha 
situación, e informaron con quiénes 
mantuvieron conversaciones en casa 
de Pablo Zalaquett (UDI).

Entre ellos están reconocidos lo-
bbistas o gestores como Ricardo 
Mewes, presidente de la CPC, Óscar 

Hasbún, vicepresidente de la SOFOFA 
y ejecutivo del Grupo Luksic, Andrés 
Trivelli y Andrés Bulnes, de Larraín 
Vial, Jaime Munita y Juan Carlos 
Chomalí, de AFP Capital, y Andrés 
Merino, de AFP Provida.

A ellos se suman Sady Delgado y 
José Guzmán Vial de Aqua Chile, José 
Ramón Gutiérrez y Cristián Sweet 
de Multiexport, y Rodrigo Sarquis y 
Andrés Santa Cruz, de Blumar.

Cabe mencionar que además de 
ministros, tanto parlamentarios de 
oficialismo como de oposición afir-
maron que también han participado 
en reuniones en la casa de Zalquett.

Desde la Contraloría explicaron que las medidas a tomar se determinarán a partir de las respuestas que se les solicitó a los ministerios. 
CEDIDA

Seis
Fueron los ministerios a los que 

Contraloría les solicitó infor-
mación sobre las reuniones que 
mantuvieron con reconocidos 

lobbistas.
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César Suárez: el famoso fiscal anti-mafias 
de Ecuador que fue acribillado por sicarios

HABÍA RECIBIDO AMENAZAS PREVIAS 

Ecuador trata todavía de 
asimilar el asesinato del 

fiscal, un golpe del crimen 
organizado en medio 
de la “guerra interna” 

declarada por el gobierno 
de ese país a las bandas 

delincuenciales, planteada 
para detener la escalada 
de violencia y terror que 

protagonizaron la semana 
pasada.

César Suárez, el fiscal de Ecuador 
que investigaba el reciente ataque 
armado al canal TC Televisión, fue 
asesinado este pasado miércoles 17 
de enero en Guayaquil.

Todo lo anterior, bajo el marco de una 
sangrienta escalada de la guerra que 
vive el país con las bandas criminales 
transnacionales.

Según lo han dado a conocer los 
medios locales de Guayaquil, el fiscal 
Suárez fue atacado a disparos por un 
grupo de sicarios cuando circulaba 
con su vehículo y tras abandonar su 
oficina.

Se trata de un hombre oriundo de 
la ciudad ecuatoriana de Paján, en la 
provincia de Manabí. Tenía 38 años 
y dos hijas menores de edad. Era un 
padre de familia que desde ese fatídico 
miércoles es considerado un mártir de 
la delincuencia organizada.

El fiscal se graduó como abogado 
de la Universidad de Guayaquil en 
2010 y no contento con ese logro, 
el hombre estudió más tarde una 
maestría en Derecho Constitucional, 
Derecho Penal, Derecho Procesal y 
Criminalística.

Según lo dio a conocer el medio 
Primicias, en medio de toda su trayec-
toria logró obtener sentencias contra 
personas implicadas en asesinatos, 
feminicidios y casos de sicariato.

Es por esta excelente carrera judicial 
que se le llegó a conocer como el fiscal 
anti-mafias de Ecuador.

También estuvo detrás de investiga-
ciones que destaparon escándalos de 
corrupción en el sistema hospitalario y 
realizó otras pesquisas en organismos 
judiciales.

CARRERA Y LOGROS DEL 
FISCAL CÉSAR SUÁREZ

En 2009, llegó al ente judicial para 
desempeñarse como asistente de 
la Fiscalía de Guayas, a cargo de la 
recepción de denuncias, versiones y 
despacho de expedientes.

Nada más 5 años después fue desig-
nado como fiscal del cantón Jipijapa, 
también en Manabí.

De 2015 a 2018 fue fiscal de la 
unidad de Personas y Garantías de 
la ciudad de Manta. En esa época, 
el fiscal empezó a recibir amenazas.

Según medios ecuatorianos, en julio 
de 2017 apareció un panfleto en el 

El fallecido fiscal llevaba una serie de causas entre las que destacaban la infiltración de mafias en el poder judicial, corrupción y narcotráfico. 
CEDIDA

que ofrecían un millón de dólares por 
la vida del fiscal.

Al respecto, dirigió investigaciones 
que destaparon la infiltración de mafias 
en el sistema judicial y escándalos de 
corrupción en la compra de insumos 
médicos durante la pandemia de 
Covid-19.

Entre los condenados en 2021 por 
este último caso se encontraba el 
empresario Daniel Salcedo, quien 
sólo cumplió dos de los 13 años a 

los que fue sentenciado y se bene-
fició de una decisión judicial que le 
concedió la libertad.

De hecho se trató de un hombre 
que además estuvo involucrado en 
el caso ‘Metástasis’, que reveló en 
diciembre los vínculos entre un po-
deroso narcotraficante con jueces, 
fiscales y policías.

Se trata del mayor caso de corrupción 
destapado en la historia de Ecuador.

Los fiscales han estado en la mira 
de las más de 20 organizaciones 
criminales que operan en Ecuador. 
De hecho, en junio del año pasado, el 
fiscal Leonardo Palacios fue asesinado 
en la localidad de Durán, vecina de 
Guayaquil.

DELICADAS INVESTIGACIONES

El fiscal César Suárez, que se había 
hecho popular al liderar investigacio-
nes sobre corrupción en hospitales 
durante la pandemia, tenía entre sus 
manos la investigación del asesinato 
de dos policías.

Además tenía una serie de atentados 
a infraestructura policial en Durán 
bajo su lupa, aparte de un municipio 
del área metropolitana de Guayaquil 
donde son fuertes los ‘Chone Killer’.

Recientemente el fiscal Suárez 
había interrogado a los trece dete-
nidos, entre ellos dos menores, sobre 

ese caso atribuido por la policía a 
la banda criminal ‘Los Tiguerones’, 
mientras que también llevaba casos 
de narcotráfico y corrupción.

Por su parte, José Serrano, ex mi-
nistro del Interior durante el mandato 
presidencial de Rafael Correa (2007-
2017), señaló en redes sociales que 
Suárez había solicitado información 
sobre el entorno familiar de José 
Adolfo Macías Villamar ‘Fito’, el líder 
de la banda ‘Los Choneros’, fugado 
de prisión semanas atrás.

Esto hizo que la Fiscalía anuncia-
se que abriría una investigación a 
Serrano por presunta información 
reservada, a lo que éste insistió en 
que era necesario investigar quién 
filtró información sobre las investi-
gaciones de Suárez a la banda que 
lo mandó a matar.

Biobio / Internacional 
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38
Años de edad tenía el fiscal César 

Suárez, asesinado el miércoles 
pasado por un grupo de sicarios. 
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Se arrienda casa para empresa, 
Jardines del Milagro II, La Serena. 
Fono  F: +569-78408374

Casa, año corrido, Peñuelas Orien-
te, 3 dormitorios, 2 baños, amplia 
cocina, entrada vehículo. Fono  F: 
+56977223183

Coquimbo, Depto. interior, entra-
da independiente.  F: 990773252 
- 992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Departamentos y casas a turis-
tas, desde $35.000 diario hasta 
$130.000, diferentes sectores.  F: 
512 220280 - 995642860

Se arrenda Depto. en Los Aránda-
nos 5113, La Florida, casi nuevo, 
cerca Aeropuerto, 2 dormitorios, 
2 baños.  F: 963032147

ARRIENDO - CABAÑA

Arriendo cabaña marzo a diciem-

bre, incluye luz, agua, wifi, TV 
cable, $ 320.000.  F: 966330817

Valle de Elqui, Ruta 41, Km 18.5, 
cabaña equipada, piscina tem-
perada, quincho, 15 minutos La 
Serena, $80.000, por día.  F: 
996235129

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo de box en Centro Médi-
co, gran ubicación, equipados, 
desde $25.000, sector Milagro 
contacto@serenamed.cl ,   F: 
+56990002192

ARRIENDO - PIEZA

La Serena, La Arboleda, $300.000, 
amoblada, persona que trabaje.  F: 
+56961120538

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

Casa 82 m2, Ceres, 5d, 2b, entra-
da vehículo, $84.000.000.  F: 
990984620

Coquimbo, Tierras Blancas, 1 piso, 
2d, 1b, $55.000.000, conversable.  
F: 997815357

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa Baja, 
cerca de paradero 11 y Balmaceda.  
F: 933907913

La Serena, Santa Margarita 
del Mar, casa 3 dormitorios, 2 
baños, oportunidad, cerca Líder 
Puerta del Mar, $135.000.000.  F: 
+56988109689

VENDO - DEPARTAMENTO

Depto. Avda. Aguirre, cerca pla-
ya nueva, 3d, 1b, $95.000.000.  F: 
942053896

VENDO - TERRENO

Vendo terreno 800 m2, en Gabrie-
la Mistral, Km 18, agua y luz, 
$31.000.000. Inscrito en el con-
servador legalmente.  F: 942039914

Yungay, Avellano, $250.000.000, 
terreno parcializado en 5.000 m2, 
7.6 hectáreas, árboles nativos. Trato 
directo dueña.  F: 976490393

Vendo Terreno 6.000 m2, El 
Peñón, 250 m2 de carretera Ova-
lle, pasado el cruce de Andacollo, 
$36.000.000, agua, luz, conversa-
ble.  F: 976171733

Se vende terreno Tongoycillo, 
5.040 m a 7 metros de Guanaque-
ros y Tongoy, $25.000.000. Acepto 
oferta.  F: +569-78408374

Parcela 9.600 m, en el Valle, 15 Km 
de La Serena; con río, lugar único, 
árboles, vega, pozo de agua todo el 
año, residencial privado, escuela, 
comercio, posta, locomoción en 
puerta, $65.900.000.  F: 927618630

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

MG ZS 2021 67.000 Km, rojo, único 
dueño, llantas aire, $8.700.000.  F: 
+56991299648

Kia Cerato 1.6 cc 2010 vendo por 
renovacion, papeles al dia $3800000 
F: Iván +569 89017971

Jac S3 1.6 2021 vehículo casi nue-
vo, única dueña, 41.000 Km, gaso-
lina, $9.200.000.  F: +56986315750

En Coquimbo, vendo automóvil 
Toyota Yaris Sedan XLI, Ecco 1.5, 
2005, $1.800.000.  F: 958176866

Kia, 2015, única dueña, 1.2, 101.000, 
Km, full, $5.500.000.  F: 998849101

Vendo colectivo Hyundai Accent 
1.4, 2018, Línea 51 Coquimbo-Tie-
rras Blancas, buen estado, única 
dueña, papeles al día, $16.000.000.  
F: 995409031

Se vende Toyota Ruch, año 2019, 
$10.000.000, conversable. Fono  F: 
+569-78408374

VENDO - CAMIONETA

Kia Sportage 2014  2.0, mecánico, 
color plata, muy buen estado, úni-
co dueño, $7.500.000, conversable.  
F: 999593688

Hyundai Porter HR ST EL WB 2012 
buen estado.  F: 977363843

VENDO - FURGÓN

$10.000.000 + IVA, se vende fur-
gón cerrado, blanco, Volkswagen 
Transporter Carga 2.0, año 2018, 
full equipo, diesel, carga 1.000 
kilos, largo 5.30, ancho 1.90, alto 
1.90, excelente estado. Interesados 
llamar  F: 992244676

ARRIENDO - AUTOMÓVIL

Arriendo automóviles, camione-
tas, días, semanas, meses.  F: 
+56953547572

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio Particular English Colle-
ge de Huasco requiere contratar 
para año Escolar 2024 a 2 Pro-
fesores Educación General Bási-
ca, 1 Psicólogo/a y 1 Encargado 
Informática. Enviar currículum 
a:  F: english.college.492@gmail.
com

Se necesita Tens para Centro 
Médico. Enviar currículum y 
pretensiones de renta a correo:  
F: recepcionista.digit@gmail.
com

Se necesita Profesor de Química 
y Profesor de Educación General 
Básica con mención en Lengua-
je o Profesor de Básica. Enviar 
currículum a:  F: clc.coquimbo@
gmail.com

Se necesita profesora de pilates.  
F: 958375148

Saint Johns School, necesita 
Docentes y Asistentes de la Edu-
cación para el año 2024. Enviar 
currículum:  F: director@saintjo-
hnsschoollaserena.cl

Se requiere Profesor/a de Cien-
cias Matemáticas y Lenguaje, 
para Ceia, ubicado en centro pri-
vativo de Libertad, jornada par-
cial. Enviar C.V. a:  F: empleos@
inapewma.cl

Chofer colectivo Tierras Blancas 
- Serena, petrolero, auto nuevo.  
F: 977685794

Se necesita contratar persona 
para sistema de agua potable, 
sector El  Sauce de Miramar 
e n  C o q u i m b o ,  s e  p i d e  l o s 
siguientes requisitos: Licencia 
de Conducir, con conocimien-
tos de gasfitería y soldadura, 
con disposición para realizar 
excavaciones manuales, res-
ponsable, ideal que viva cerca 
de la localidad. Enviar ante-
cedentes a: aprelsauce3042@
gmail.com, con pretensiones 
de renta F: .

Se necesita contratar Asistente 
Administrativo para servicio de 
agua potable rural El Sauce de 
Miramar en Coquimbo. Enviar 
antecedentes a: aprelsauce3042@
gmail.com, con pretensiones de 
renta F: .

S e  r e q u i e r e  c o n t r a t a r 
Fonoaudiologo/a, Terapeuta 
Ocupacional, Psicóloga, Educa-
dora Diferencial. Fono  F: +569-
78408374

EMPLEO BUSCAN

Ofrece cuidado Adulto Mayor, 
lunes a viernes, puertas afue-
ra, con curso de enfermería.  F: 
955370450

GENERALES
VENDO

Vendo bicicletas antiguas, buggy, 
cango, moto, antiguedades, pone-
dora 5 bloques, generador, 2 lam-
bretas, varios.  F: 976171733

Plantas de arándano adultas en 
macetas por mayor y menor. Las 
Rojas Km 20 ruta 41 F: Cel y Wtsp  9 
92211708    997462749 

2 ventanas termopanel, alumnio, 
una alto 1, 17, ancho 1.77; otra alto 
2.14, ancho 1.84, $200.000.  F: 
+56995483423

Plantas de arándano adultas en 
contenedores, Las Rojas, Km 20, 
Ruta 41. Contacto  F: +569 92211708 
– 97462749

SERVICIOS

Residencia para Adultos Mayores. 
Admisión especial 2024. Autova-
lentes desde $650.000. Sedes en 
La Serena y Coquimbo. Consulte por 
cupos al  F: 933716528 

Tarot Egipcio, canalización, sana-
ción, limpieza, arregle su destino.  
F: 976490393

Calefon de todos los tipos, repara-
ciones, mantenciones, gasfiteria 
integral, técnico autorizado. Fono  
F: +569 64804305

TURISMO

TourFaryCam, invita 23-01-2024, 
15 días, Cataratas Iguazu, Tres 
Fronteras, Argentina, Brasil, 
Paraguay; 09-02-2024, 16 días, 
Mendoza, Mar del Plata, Buenos 
Aires, San Luis, Cacheuta; 25-02-
2024, 4 días, Mendoza, Junin, Más. 
Invita Juanita Campusano,  F: 
997261329

SÓLO MAYORES

Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
978658500

Fernanda recién llegada, 18 años, 
lugar céntrico, besos reales.  F: 
+56972895190

Javiera, $15.000 el momento, 21 
años, blanquita, delgada, trato 
pololo.  F: +56940743153

Gabriela, nueva, $15.000 el momento, 
lugar céntrico, también a domicilio.  
F: +56965675888

$10.000, lolita, boliviana, recién lle-
gada, amorosa, besos reales, lindo 
cuerpo, sin apuro.  F: 962885047

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 16:30 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Ver los 25 comentarios

                 Más de 7 hectáreas dañadas y el peligro 
inminente de afectar a una veintena de viviendas y 
eldia.cl   

eldia.cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

@eldia.cl
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El Pirata remeció el 
mercado del fútbol 

nacional y, en las últimas 
horas, presentó al 

delantero Andrés Chávez 
como nuevo refuerzo del 

club porteño.

Coquimbo Unido 
anuncia el fichaje 

de ex Boca Juniors

TAMBIÉN ESTUVO EN SAO PAULO 

Coquimbo Unido sigue sumando 
nombres para su plantel 2024 y, 
en las últimas horas, remecieron el 
mercado con el fichaje del argentino 
Andrés Chávez.

El atacante, de 32 años, quien llega 
proveniente desde el Nasaf Qarshi de 
Uzbekistán, destaca por sus pasos en 
Banfield y Boca Juniors de su país y 
el Sao Paulo de Brasil.

“Con su larga trayectoria y vasta 
experiencia, el centro delantero ar-

Cabe destacar que en conversación 
con Diario El Día, el presidente del 
aurinegro, Jorge Contador, anunció 
la llegada de Chávez, tras  una nego-
ciación “que encabezó por cerca de 
dos meses Pablo Ramírez”.

Vale mencionar que Coquimbo 
Unido debutará en el 
Campeonato Nacional 
2024, el fin de se-
mana del 18 de 
febrero, visitando 
a Ñublense.

gentino, campeón en equipos como 
Boca, desembarca en tierras aurine-
gras para incorporarse en el ataque 
del Barbón y enfrentar con fuerza y 
coraje esta nueva campaña”, fue el 
relato de presentación del equipo 
Pirata al referirse a su nuevo fichaje.

Andrés Chávez tendrá la misión de 
reemplazar a Rodrigo Holgado, quien 
partió al América de Cali 

colombiano.

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl

Desde el  equipo 
porteño, calificaron 
el fichaje de Andrés 
Chávez como uno de 
los más importantes 
realizados por el 
club en los últimos 
años. 

CEDIDA

 mil gracias

Por elegirnos, por participar, por compartir tus historias.
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Escanea y
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

Lanzan oficialmente las actividades 
de verano 2024 en Ovalle

ACTIVIDAD SE LLEVÓ A CABO EN LA PLAZA DE ARMAS

El  a lcalde de 
Ovalle, Jonathan 
Acuña, dio a co-
nocer la nutrida 
agenda veranie-
ga organizada 
por el municipio. 

CEDIDA

El alcalde Jonathan Acuña, junto con integrantes del 
concejo municipal informó a la comunidad los detalles 

del programa de actividades impulsadas por el municipio 
ovallino para esta temporada estival. 

Un diverso programa de actividades 
ha preparado el municipio de Ovalle 
para que las familias locales y los visi-
tantes de otras zonas de la Región de 
Coquimbo y del país, puedan disfrutar 
de la temporada estival en la capital 
limarina. Así lo informó, el alcalde de 
Ovalle, Jonathan Acuña, en el lanza-
miento oficial que se llevó a cabo en el 
Boulevard “Ovalle Vive el Verano 2024”, 
en la Plaza de Armas de la ciudad.   
La actividad se inició con la presen-
cia de la cantante ovallina Pae, quien 
deleitó a los presentes en el princi-
pal paseo ciudadano de la capital li-
marina con canciones románticas. 
“Nuestro principal propósito es que 
los ovallinos y ovallinas y quienes nos 
visitan durante el verano, disfruten de 
estas actividades que hemos preparado 

con mucho cariño y que son total-
mente gratuitas”, sostuvo el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña. Dentro 
del calendario de actividades está el 
Festival Verde Vida, que se llevará a 
cabo este sábado 20 de enero, en el 
Mercado Municipal, desde las 16.00 
hasta las 23.00 horas. Posteriormente, 
los días 8 y 9 de febrero, y el 24 y 25 
de febrero continuarán las jornadas del 
Boulevard “Ovalle vive el verano 2024”, 
con la participación de artistas locales.  
Los días 27 y 28 de enero, el Parque 
Recreacional Los Peñones se llenará de 
chilenidad y tradiciones locales con una 
nueva versión de la Fiesta del Cabrito, 
que contará con un área de gastronomía, 
en donde se ofrecerá a los asistentes 
diferentes preparaciones de esta carne 
tradicional de nuestra zona. Además, 
habrá sectores de emprendedores, 
artesanía, comercio local, food truck, 
productores de queso y un espectáculo 
artístico de primer nivel, destacando 
la presentación de Los Jaguares del 

Norte (27 de enero) y Los Pincheiras 
de John Rosales (28 de enero).  
En tanto, el sábado 3 y domingo 4 
de febrero, en el Parque Recreacional 
Los Peñones, se llevará a cabo la Expo 
Cervezas, en la que estarán presen-
tes los mejores exponentes de este 
producto, en la que las cervezas arte-
sanales serán las principales protago-
nistas. Durante la segunda jornada se 
presentará el grupo nacional “Glup”, 
quienes harán un recorrido por sus 
principales éxitos, como “Grado 3”, 
“Mi destino” y “Enamorado de ti”.  
Asimismo, el sábado 3 de febrero, se 
llevará a cabo la denominada Fiesta del 
Verano, en la Caleta El Toro, en la cono-
cida desembocadura del río Limarí, en la 
que las familias ovallinas podrán conocer 
las tradiciones, costumbres y la gastro-
nomía del sector costero de la comuna.  
Además, quienes quieran disfrutar de 
tradiciones, costumbres, trillas a yegua 
suelta, folclore, productos y comidas tí-
picas, un espectáculo artístico lo podrán 
hacer el próximo sábado 10 y domingo 
11 de febrero, en una nueva versión de la 
Fiesta Costumbrista de Barraza. En el 
show central se presentará el exponente 

nacional de cumbia ranchera, Sebastián 
Almendras y el grupo tropical Fantasía. 
Pero, sin duda, uno de los eventos ve-
raniegos más esperados es la Fiesta de 
la Vendimia, que se llevará cabo los días 
sábado 24 y domingo 25 de febrero en 
la Plaza de Armas de Ovalle, instancia 
en que las más importantes viñas de la 
comuna y del país darán a conocer sus 
nuevas propuestas de vinos. Durante 
las dos jornadas se realizarán degusta-
ciones, la tradicional “pisada de uva” y 
un espectáculo artístico de primer nivel. 
En el primer día se presentará el grupo 
folclórico Entremares y la cantan-
te nacional María José Quintanilla. 
En tanto, en la segunda jornada el 
grupo Chico Trujillo traerá todo el rit-
mo de la cumbia chilena. A esto se 
suma un tercer artista sorpresa que 
será anunciado por las redes sociales 
del municipio en los próximos días.   
El programa veraniego finalizará con la 
realización de la Fiesta del Campesino, 
en El Espinal de Chalinga, el próximo 2 
de marzo, festividad que tendrá gastro-
nomía típica, tradiciones, costumbres, 
juegos populares y presentaciones 
artísticas.

Equipo El Día / Ovalle

@eldia_cl
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Empresas turísticas de Vicuña 
accederán a nuevo espacio digital

POSICIONARSE EN MERCADOS INTERNACIONALES ES UNO DE LOS OBJETIVOS DE LA INICIATIVA

Esto, en el marco de un 
programa FNDR, ejecutado 

por la Corporación 
Municipal de Turismo 

de Vicuña y financiado 
con fondos del gobierno 

regional de Coquimbo. 
También se ayudará a las 

empresas a consolidar una 
propuesta atractiva en 

redes sociales y páginas 
web.

En los últimos años, las tecnologías 
y las plataformas digitales están al-
terando la manera en que el turismo 
opera de principio a fin. Las platafor-
mas digitales ofrecen acceso global 
a los consumidores y permiten a los 
proveedores de servicios mejorar sus 
estándares de calidad. 

Es por ese motivo que cada año los 
empresarios del sector deben invertir 
en la generación de contenidos más 
atractivos, productos que incluyen 
fotografías, videos, páginas web y 
redes sociales. 

Para aquellos que poseen ingresos más 
altos, no es un problema y generalmente 
está incorporado en sus presupuestos 
anuales. ¿Pero que pasa con los más 
pequeños? ¿Cómo pueden mostrarse 
de buena forma al mundo si no cuentan 
con financiamiento ni conocimientos 
adecuados para lograrlo? 

En la comuna de Vicuña se viene de-
sarrollando desde 2023 una innovadora 
propuesta que cuenta con fondos del 
gobierno regional de Coquimbo. Se trata 
del programa FNDR “Posicionamiento 
internacional de la oferta turística de 
la comuna de Vicuña”. 

El proyecto incluye capacitaciones en 
calidad de servicio, inglés y portugués, 
visitas técnicas y también gestión 
de posicionamiento en los mercados 
internacionales, con eje principalmente 
en Europa, Estados Unidos y Brasil. 

En ese sentido, durante los meses de 
enero y febrero, y tras haber ganado 
la correspondiente licitación pública 
emitida por la Corporación Municipal de 

A través del pro-
yecto, la principal 
comuna del Valle 
del  Elqui  podrá 
mostrar al mundo 
lo mejor de sus 
atractivos. ARCHIVO

Turismo de Vicuña, La Red Asociativa 
Agencia Publicitaria Regional, gene-
rará y publicará contenido para los 87 
beneficiarios del programa. 

“Cráneo Media realizará la captura de 
fotografía y videos, Crece Consultores 
la actualización de los sitios web y 
M+D el linkeo a Redes Sociales para 
aumentar la visibilidad de los bene-
ficiarios”, explicó Francisco Labbé, 
representante de la red. 

“Actualmente se está haciendo una 
bajada de información para cotejar el 

estado de avance de cada uno de los 
beneficiarios. Luego se elaborará una 
carta Gantt para organizar el trabajo 
y finalmente se trabajará en terreno 
para luego volcar el contenido a RR.SS 
y páginas web”, aseguró Eduardo 
Mallega, representante de la empresa 
Cráneo Media. 

“Estar en temporada alta es una opor-
tunidad para mostrar a ciencia cierta 
cómo se vive el turismo en nuestra 

comuna de Vicuña. Gozar y descansar 
estará en la base de lo que vamos a 
comunicar”, adelantó Cristian Sáez, 
gerente de la Corporación Municipal 
de Turismo de Vicuña. 

“Esperamos que la actividad se eje-
cute en tiempo y forma, y con altos 
estándares de calidad. Para terminar 
con el hito, se realizará una encuesta 
que será aplicada a todos los benefi-
ciarios”, cerró Sáez.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

CRISTIAN SÁEZ
GERENTE CORPORACIÓN 
MUNICIPAL DE TURISMO DE VICUÑA 

Gozar y descansar 
estará en la base 
de lo que vamos 
a comunicar (...). 
Esperamos que la 
actividad se ejecute en 
tiempo y forma, y con 
altos estándares de 
calidad”
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

9/26 11/29 10/27
Radiación 3

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

11/20 12/20 11/20 
Radiación 3

HOY DOMINGO  LUNES

11/21 10/23 10/21
Radiación 3

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

9/26 11/29 13/29
Radiación 3

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

11/30 12/31 12/29 
Radiación 3

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

5/26 5/28 
5/25Radiación 3

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

8/28 10/29 
10/29Radiación 3

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

13/20 12/19 12/18
Radiación 3 

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

12/21 12/18 11/18 
Radiación 3 

05.45 Sabingo 07:30 Infomerciales 
08:00 Tu hora Nick 08:30 CHV Noti-
cias AM - Fin de semana 13:00 CHV 
Noticias tarde 
21:00 CHV Noticias central
22:15 La divina comida
01:30 Juegos Olímpicos de 
 Invierno Beijing 2022
04:30 Programación de 
 trasnoche

06:30 Puertas abiertas 07:30 Chile 
conectado 08:30 Hermanos a la obra 
09:15 Remodelaciones con celebrida-
des 10:45 Cine. Un Quijote sin mancha 
Comedia 13:00 24 Tarde 15:00 Cine: 
Travesuras de una princesa .Come-
dia. 17:10 Dra. Sandra Lee: especialista 
en piel 19:45 Atlas del mundo: México
21:00 24 horas central
22:30 TV Tiempo
22:35 Atlas del mundo: México
00:00 Celia
02:00 Informe final TV Tiempo
02:15 El día menos pensado

06:00 Swisslab 07:00 Agenda agrícola 
08:00 El buscador Kitsch 08:30 Antena 
3D 12:00 Antena 3D 13:00 Agenda agrícola 
14:00 Gigantes de la ingeniería 15:00 El 
precio de la historia 15:30 TV mascotas 
16:30 Tierra indomable 18:00 Vagamun-
do 18:30 El precio de la historia 19:00 Tu 
rumbo verde
20:00 El hacedor de hambre
21:30 Los Magníficos
22:30 Sin culpa
00:00 Lo mejor - Tal cual
01:30 Jappening con ja
02:30 Los Magníficos
04:30 Jappening con ja

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Ante-
na 3 D 15:00 Swiss Nature Labs 16:30 
Plaza Sésamo 17:00 Triunfo del Amor 
18:00 Como dice el dicho 18:45 Esta 
historia me suena 19:30 Antena 3 D
20:30 Swiss Nature Labs
21:00 La Rosa de Guadalupe
22:30 The Rookie
23:30 Cine: 
02:00 Cierre de transmisiones 

05:20 Selección internacional 06:20 
Disfruta la ruta 07:15 Ruta verde 08:30
Meganoticias alerta 13:00 Meganoti-
cias actualiza 15:05 Bajo el mismo te-
cho 16:15 Disfruta la ruta 17:20Viajando 
ando 18:30 De aquí vengo yo 19:30 Bajo 
el mismo techo
20:30 Meganoticias Prime
22:30 El tiempo
22:35 Casados con hijos
00:45 Viajando ando
01:45 Plan V
05:10 Vuelta a la manzana

04.10 T13 en vivo informa 06:55 Cocina 
sin fronteras 10:00 Homenaje gigante 
13:00 eletrece tarde 14:30 Cine: S.O.S.: 
Familia en apuros 16:45 Recomiendo 
Chile 17:30 Chile lindo 19:10 Maravillas 
del mundo
20:45 Teletrece
22:10 El tiempo
22:20 Socios de la parrilla
00:35 Buscando a Dios
01:40 FBI
02:40 T13 en vivo informa

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV televisión 07 La Red 11 Mega 13 cana 13
TV Abierta

Comunicamos con profundo dolor y pesar el fallecimiento de nuestro 
querido esposo, padre, abuelo, hermano, tío, cuñado y amigo Sr:

LUIS FREDERICK ANSIETA BAEZ

(Q.E.P.D.)

Sus restos serán velados en sede vecinal El Despertar de las Araucarias, 
ubicado en Las Cias. Av. La Paz # 4197, se efectuará misa el Domingo 
21 en Iglesia Bautista en Benavente con Las Casas, para luego ser 
trasladado a Crematorio de Guayacán en Coquimbo

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Gracias 
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido

@diarioeldia

CULTURA   TENDENCIAS
REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

SANTORA

Sebastián , Fabián

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Esconder su corazón para 
que los demás no le dañen evita 
también, que la felicidad se cruce en 
su camino. SALUD: Más cuidado con 
esos problemas de salud sin tratar. 
DINERO: Destine algo de sus recur-
sos para poder capacitarse. COLOR: 
Verde. NUMERO: 16.

AMOR: Las cosas no se solucionan 
discutiendo, sino que hablando las 
cosas y poniéndolas sobre la me-
sa. SALUD: Tómese un momento 
del día para disminuir un poco el 
ritmo. DINERO: No se rinda a pesar 
que el panorama no siempre 
sea el más ideal. COLOR: Blanco. 
NUMERO: 10.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Si su pareja anda algo 
alterada, trate de darle el espacio su-
ficiente para que se calme. SALUD: 
Los problemas respiratorios comen-
zarán a aparecer en su organismo, 
pero si se cuida se recupera pronto. 
DINERO: No gaste todo de una vez. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 21.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Si esa persona no entiende 
que usted necesita su espacio, será 
importante que lo hable. SALUD: 
Cuidado con los cólicos en la zona 
renal. DINERO: Ese dinero que tiene 
ahorrado será indispensable para 
más adelante. No lo use bajo ningún 
caso. COLOR: Amarillo. NUMERO: 20.

AMOR: La soltería durará el tiempo 
que usted quiera. Encontrar un 
nuevo amor depende netamente 
de usted y el empeño que ponga. 
SALUD: Tenga calma ya que su sa-
lud irá mejorando. DINERO: Cuidado 
con gastar demás ya que eso mer-
ma sus ahorros. COLOR: Celeste. 
NUMERO: 13.

AMOR: La esperanza de encontrar 
la felicidad puede estar a la vuelta 
de la esquina. SALUD: Cuidado con 
no controlar su estado de salud, si 
algo no anda bien es preferible que 
lo controle ahora. DINERO: No se 
gaste todo, destine algo al ahorro. 
COLOR: Azul. NÚMERO: 12.

AMOR: Es momento de buscar en 
su corazón si aún hay amor por 
esa persona. SALUD: Ojo con esas 
variaciones en su peso, eso no está 
nada bien. DINERO: Haga buen uso 
de sus competencias, en especial si 
con esto puede ayudar a otras per-
sonas. COLOR: Negro. NÚMERO: 1.

AMOR: No decaiga si ve que la vida 
en lo sentimental no está siendo 
lo mejor. SALUD: Debe apartarse 
de cualquier foco de negatividad. 
DINERO: Más cuidado con recurrir 
a los créditos informales con el 
objeto de solucionar los problemas 
financieros. COLOR: Rosado. NU-
MERO: 9.

AMOR: Respete los sentimientos 
de la otra persona y no insista si 
es que no siente lo mismo que 
usted. SALUD: La presión del tra-
bajo puede hacerle bastante daño, 
tenga mucho cuidado. DINERO: No 
involucre a su familia en sus nego-
cios. COLOR: Gris. NUMERO: 8.

AMOR: Los sentimientos se deben 
demostrar en su justa medida 
para que otra persona tampoco 
se aproveche. SALUD: Estamos 
en invierno, por lo tanto, debe con 
mayor razón evitar los problemas 
respiratorios. DINERO: Si le ofre-
cen una oportunidad no la desper-
dicie. COLOR: Violeta. NUMERO: 6.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Más adelante su corazón 
comenzará a pagar las conse-
cuencias por no haberle hecho 
caso en su momento. SALUD: No 
se exponga a las corrientes de 
aire durante esta temporada de 
invierno. DINERO: No descarte del 
todo ese proyecto que le ofrecie-
ron. COLOR: Morado. NUMERO: 4.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: No desperdicie lágrimas 
en una persona que realmente no 
vale la pena. SALUD: Más cuidado 
con esas crisis de ansiedad. 
DINERO: Sus gastos personales 
no deben aumentar ya que esos 
recursos debe destinarlos a cosas 
más prioritarias. COLOR: Rojo. 
NUMERO: 22.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMB0
Farmacia ALA Los Clarines 
1195
OVALLE
Farmacia Doctor Simi. 
Benavente 41

HOY 
05:19 1.07 P 
11:27 0.51 B 
18:25 1.43 P

MAÑANA
01:21 0.58 B 
06:46 1.01 P 
12:28 0.53 B 
19:25 1.50 P

Mareas
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D E S D E

Si tu familia crece
tu casa también 

128,53  m2 - 3 Dormitorios + 2 Baños
Camino San Ramón Nº 8200, La Serena.

CONJUNTO RESIDENCIAL

Nuevo proyecto

Inmobiliaria Elqui inmobiliaria_elqui
991640400 - 973373080
942834548 - 983267286

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San JoaquínOficina Central : 512 552 040

Cotiza online en elqui.cl

Lider

Shell

Colegios

Ca
m

ino
   

Sa
n 

Ra
m

ón

Conoce 
el proyecto 
aquí

Cerro
Oriente
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